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Депутаты на пленарном заседании 20 декабря 
приняли сразу в двух чтениях проект закона 
о втором этапе инвестиционных квот и новых 
крабовых аукционах. Поправка об отсрочке 
запуска второй волны выделения квот  
под флот одобрена не была.

ГОСДУМА ДАЛА ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ЗАКОНУ  
О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ КВОТ

Проект изменений феде-
рального закона о рыболовстве 
правительство внесло в Госду-
му в июле. Первое чтение ини-
циатива, разработанная Мин-
сельхозом и Росрыболовством, 
прошла 27 октября. Тогда зако-
нопроект собрал большое коли-
чество замечаний от депутатов, 
однако все же был принят –– с 
условием создания согласи-
тельной комиссии.

Ко второму чтению депута-
ты решили отказаться от рас-
пространения аукционов с инве-
стиционными обязательствами, 
уже опробованных на крабе, 
на другие виды морепродук-
тов, сообщает корреспондент 
Fishnews. Эти нововведения, 
которые изначально предусма-
тривались в законопроекте, на-
делали много шума в регионах.

Особые условия при пере-
распределении законодатели 
обещают для малого и средне-
го бизнеса. «Мы также отрабо-
тали с целой группой поправок, 
сохранили историческую со-
ставляющую - и все что каса-
ется рыбы, и все что касается 
той доли крабов, которой за-
нимается малый и средний 
бизнес», — сказал по этому 
поводу председатель комитета 
Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимир КАШИН.

В поправках ко второму чте-
нию отказались и от сцепки в 
один объект инвестиций судов 
и береговых заводов –– еще 
одной идеи, против которой вы-
сказывались власти субъектов 
Федерации.

Ключевой вопрос, волную-
щий бизнес, –– с какого вре-

мени будет запущен второй 
этап инвестквот и крабовых 
аукционов, ведь от этого за-
висит, сколько можно будет 
работать по распределенным 
в рамках исторического прин-
ципа объемам.

К рассмотрению были пред-
ложены поправки о запуске 
второго этапа выделения квот 
под строительство судов с 2026 
года Минсельхоз на заседании 
Госдумы продолжил настаи-
вать, что ждать не нужно. От-
расль готова ко второму этапу 
с 2023 года, заявил заммини-
стра Иван ЛЕБЕДЕВ. В том, 
что верфи смогут взяться за 
второй этап, заверил и заме-
ститель министра промышлен-
ности Виктор ЕВТУХОВ.

Вице-спикер Государствен-
ной думы Алексей ГОРДЕЕВ 
решил остановиться на предло-
жении Камчатского края о даль-
нейшем переходе на механизм 
инвестиционного нормирования 
при распределении квот. Эта 
инициатива, по мнению зампре-
да ГД, «очень правильная и эко-
номически выверенная».

«И я хотел бы, Вячеслав 
Викторович, чтобы это положе-
ние тоже попало в постанов-
ление Госдумы», — обратился 
Алексей Гордеев к председате-
лю нижней палаты парламента.

В пользу такой инициативы 
также высказалась вице-спикер 
Ирина Яровая. «Настраиваем, 
коллеги из правительства, вас 
на то, чтобы мы обязаны вы-
работать правильную формулу 
для того, кто является надле-
жащим, качественным инвесто-
ром», — заявила она.

Напомним, что власти 
Камчатки предложили инве-
стиционное нормирование в 
качестве механизма, позво-
ляющего сохранить квоты за 
предприятиями, которые вкла-
дываются в какие-либо сферы 
по соглашению с регионом. 
Руководство края выступало 
за то, чтобы такие изменения 
включили в законопроект о 
втором этапе: чтобы пользова-
тели, которые направляли или 
намерены направлять сред-
ства в развитие вне рамок про-
граммы квот под инвестиции, 
не потеряли ресурсов. Когда 

эти поправки в проект закона 
не вошли, губернатор Влади-
мир Солодов предложил по-
думать над таким механизмом 
на перспективу.

Изменение по срокам запу-
ска второго этапа вынесли на 
отдельное голосование, но он 
не вошел в таблицу поправок, 
рекомендуемых профильным 
комитетом ГД к принятию.

Поправка по старту второ-
го этапа крабовых аукционов 
должна быть вынесена на от-
дельное голосование, считают 
во фракции ЛДПР. «Она свя-
зана с механизмом выделения 

квот на вылов краба, который 
имеет хороший экспортный 
потенциал. И мы понимаем, 
что здесь очень серьезная кон-
куренция между самыми раз-
ными финансово-промышлен-
ными группами за увеличение 
своего объема вылова. И это 
может привести к очень не-
гативным последствиям, если 
мы поторопимся», — заявил 
депутат Станислав НАУМОВ 
на пресс-подходе перед пле-
нарным заседанием.

Часть депутатов предлага-
ла не спешить с третьим чте-
нием, но документ все-таки вы-
несли на голосование. Закон 
в целом был принят большин-
ством голосов. При этом успо-
коить отраслевое сообщество 
Госдума решила постанов-
лением и дала поручения по 
парламентскому контролю ре-
ализации принятых изменений. 
«Мы будем раз в полгода мо-
ниторить реализацию закона 
именно с позиции строитель-
ства судов», –– сказал спикер 
ГД Вячеслав ВОЛОДИН.

Теперь закон, в очередной 
раз меняющий систему распре-
деления квот, отправится в Со-
вет Федерации. 



Зампред Госдумы Алексей 
Гордеев, открывая заседание, 
сообщил, что по проекту закона 
осталось несколько проблем-
ных, несогласованных подхо-
дов, и отметил, что у участни-
ков встречи будет возможность 
задать вопросы представите-
лям федеральных ведомств.

Председатель профиль-
ного комитета Госдумы (он 
также является заместителем 
председателя согласительной 
комиссии) Владимир КАШИН 
рассказал, что на совещании 8 
декабря обсуждались 16 базо-
вых поправок к законопроекту. 
«По существу, по всем этим 
поправкам мы нашли консен-
сус», — заявил руководитель 
комитета по аграрным вопро-
сам. Так, еще на первом засе-
дании согласительной комис-
сии договорились исключить 
нововведения по квотам добы-
чи моллюсков и прочих водных 
беспозвоночных в инвестици-
онных целях.

ЕСТЬ ЛИ МЕСТО МАЛОМУ 
БИЗНЕСУ?

Одна из ключевых про-
блем — сохранение малого и 
среднего бизнеса, сообщает 
корреспондент Fishnews. «Мы 
договорились защитить малый 
и средний бизнес не только по 
рыбе, но и по крабам», — об-
ратил внимание Владимир Ка-
шин. При этом он подчеркнул, 
что речь идет о добросовест-
ных предприятиях. Эту тему 
решили отработать с министер-
ством, отметил депутат.

В Минсельхозе по теме за-
щиты малого и среднего бизне-
са, занимающегося крабовым 
промыслом, высказались рас-
плывчато, но, похоже, в пользу 
того, чтобы подготовить ме-
ханизмы сохранения. По этой 
теме была «довольно-таки дол-
гая дискуссия», отметил зам-
министра сельского хозяйства 
Максим УВАЙДОВ. По оценкам 
ведомства, за малым бизнесом 
закреплена тысяча тонн краба. 
Если убрать 300 тонн колючего 
краба (его министерство пред-
лагает исключить из аукци-
онного списка), остается 700 
тонн. «Это тоже, в принципе, 
приличная цифра. Если рас-
кидать по малому бизнесу, то 
несколько компаний могут как-
то пострадать», — прокоммен-
тировал замглавы Минсельхо-
за. В связи с этим в ведомстве 

обещали подумать, как пред-
усмотреть в законопроекте 
возможность для защиты не-
больших предприятий.

В ФСБ продолжают гово-
рить, что небольшие крабовые 
квоты — это путь к «рантье». В 
федеральной службе опять об-
ратили внимание, что остаются 
промысловые районы, кото-
рые не попадают ни под один 
из этапов распределения квот 
под инвестиции без всякого 
на то юридического обоснова-
ния. Правда, на этот раз пред-
ставитель ведомства Михаил 
ИРТЮГА сообщил, что такая 
проблематика обсуждалась с 
Минсельхозом и Росрыболов-
ством и ее планируется урегу-
лировать на уровне акта прави-
тельства.

Алексей Гордеев попросил 
ФСБ совместно с министер-
ством и Росрыболовством все-
таки предложить механизм за-
щиты для малого и среднего 
бизнеса в крабовом промысле. 
Эта тема волнует целый ряд 
регионов, подчеркнул зампред 
Госдумы.

На совещании, которое 
проводил 8 декабря Владимир 
Кашин, представители отрас-
левых регуляторов заявля-
ли, что небольшие крабовые 
квоты создают предпосылки 
для браконьерства. Такие вы-
сказывания не остались без 
реакции. «Слышать о том, что 
малый бизнес в крабе — это 
браконьеры, это означает об-
нулить работу погранслужбы 
вообще за последние деся-
тилетия», — прокомментиро-
вал заявления руководителей 
ведомств председатель Меж-
региональной ассоциации 
прибрежных рыбопромыш-
ленников Северного бассейна 
Валентин БАЛАШОВ. Для того 
чтобы внести ясность, можно 
поручить Пограничной служ-
бе подготовить справку о на-
рушениях, которые допустили 
субъекты МСП в сфере крабо-
вого промысла, предложил он.

На заседании согласи-
тельной комиссии прозвучали 
вопросы и предостережения 
по крабовым аукционам в це-
лом — не только по малому и 
среднему бизнесу. Валентин 
балашов выдвинул иници-
ативу исключить Северный 
бассейн из второго этапа пе-
рераспределения. Уже по ре-
зультатам первой волны здесь 
будет избыток основных про-

изводственных фондов, ска-
зал глава ассоциации.

Ко второму чтению пред-
ложены изменения, которые 
должны снизить риски моно-
полизма и помочь с защитой 
субъектов МСП в отрасли, 
однако не решается до конца 
проблема сохранения действу-
ющих предприятий, предупре-
дила спикер Законодательной 
думы Хабаровского края Ирина 
ЗИКУНОВА. Компании, кото-
рые уже включились в первый 
этап крабовых аукционов, мо-
гут просто не выдержать на-
грузки, если поторопиться с 
новыми перераспределениями 
квот, заявила председатель ре-
гионального парламента. Она 
призвала согласительную ко-
миссию и федеральных депута-
тов очень внимательно подойти 
к срокам реформы, в том числе 
по крабам.

Поправки ко второму чте-
нию законопроекта предусма-
тривают механизмы защиты 
МСП в крабовом бизнесе для 
пользователей с объемом кво-
ты до 5 тыс. тонн. Президент 
Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья 
Георгий МАРТЫНОВ счел не-
обходимым обратить внимание 
на то, что общий допустимый 
улов из года в год меняется. 
«Вот здесь вот как механизм 
этот учесть?» — задал вопрос 
руководитель АРПП.

ЖДАТЬ ЛИ ПЕРЕМЕН  
ПО МОЛЛЮСКАМ?

Всеобщее внимание прико-
вано не только к крабам. Поло-
жения об аукционных квотах 
по моллюскам и другим море-
продуктам из законопроекта 
предполагается убрать. Но и 
тут ситуация не такая ясная, 
как может показаться на пер-
вый взгляд.

В Федеральной службе 
безопасности заявили, что 
понимают озабоченность ре-
гионов по ситуации с этими 
объектами, но все-таки надо 
подумать в перспективе над 
принципами их распределения. 
«Мы, наверное, как государ-
ственники, должны понимать, 
что механизм предоставления 
с 8-го года [2008 года – прим. 
ред.] этих квот должен, навер-
ное, как-то интерпретировать-
ся. Пускай это будут обычные 
инвестквоты или еще какой-то 
механизм, но, мне кажется, его 

нужно выработать», — выска-
зался Михаил Иртюга.

Алексей Гордеев пообе-
щал, что такое поручение будет 
дано, но напомнил, что возмож-
ность добычи предоставляется 
не бесплатно, а недавно ставки 
сбора за пользование водными 
биоресурсами были подняты.

Губернатор Камчатского 
края Владимир СОЛОДОВ 
предложил подумать о том, 
чтобы опробовать на моллю-
сках принцип «инвестиционно-
го нормирования».

«Нам в любом случае нужно 
механизм какой-то вырабаты-
вать, — сказал глава региона. 
— Я бы предложил как бы все 
о том же: давайте к моллю-
скам — сейчас, исключив их 
из законопроекта, применим 
механизм инвестиционного 
нормирования, который позво-
лит отразить, что в прошлые 
периоды сделало предприятие, 
и наметить некоторую планку, 
выполнение которой позволит 
закрепить квоту». Если такой 
пилотный проект окажется 
успешным, практику можно бу-
дет распространить на другие 
виды водных биоресурсов, ска-
зал Владимир Солодов.

На камчатской инициа-
тиве по «инвестиционному 
нормированию» в рыбной 
отрасли остановилась и ви-
це-спикер Госдумы Ирина 
ЯРОВАЯ. Она предложила 
создать на площадке парла-
мента межведомственную 
рабочую группу, которая за-
ймется проработкой этого 
механизма на перспективу.

О чувствительности темы 
предоставления права на про-
мысел моллюсков и других 

морепродуктов для террито-
рий напомнил президент Ассо-
циации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской об-
ласти Максим КОЗЛОВ. Если 
квоты не выведут на аукцио-
ны, это будет серьезной под-
держкой для региона, заявил 
руководитель АРСО.

КОГДА НАЧИНАТЬ?

Как долго будет возмож-
ность работать по ранее уста-
новленным правилам и ос-
ваивать уже закрепленные 
квоты — вопрос, важнейший 
для добытчиков и крабов, и 
рыбы, и моллюсков.

Владимир Кашин сообщил, 
что сейчас по направлению 
строительства флота в каче-
стве стартового намечен 2026 
год — такой срок, по его сло-
вам, даст возможность для под-
готовки и добывающим пред-
приятиям, и верфям. В Счетной 
палате отмечают, что в выпол-
нении рыбацких заказов судо-
строители пока демонстрируют 
весьма скромные темпы, но по 
срокам запуска второго этапа 
ждут решения законодателей. 
«Мы — орган парламентского 
контроля. Наша позиция будет 
та, которую вы здесь озвучите», 
— обратился к Алексею Гордее-
ву аудитор Сергей МАМЕДОВ.

Сроки запуска второго эта-
па — ключевой вопрос, под-
черкнул зампред Госдумы. Он 
предложил, чтобы правитель-
ство в срочном порядке дало 
свою позицию по этой теме.

Много вопросов возникло 
по формулировке требований 
по производству продукции на 
объекте инвестиций. 
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Главное

Проследить все изменения законопроекта о 
втором этапе инвестквот и аукционов со дня 
внесения его в Госдуму можно в Системе 
обеспечения законодательной деятельности.

СОГЛАСИТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ОБСУДИЛА КВОТНЫЙ 
ЗАКОНОПРОЕКТ ПЕРЕД ВТОРЫМ ЧТЕНИЕМ
За время подготовки законопроекта о втором этапе инвестквот  
и аукционов готовят ко второму чтению накопился целый пакет 
поправок. Их обсудили на заседании согласительной комиссии  
у вице-спикера Госдумы Алексея ГОРДЕЕВА.



Инвестквоты
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Мероприятие организовали 
Общероссийское отраслевое 
объединение работодателей 
рыбной отрасли «Российский 
союз работодателей-рыбопро-
мышленников» (РСРР) и Цен-
тральный комитет Российского 
профсоюза работников рыбной 
отрасли (Росрыбпрофсоюз). В 
собрании участвовали депутаты 
Госдумы, представители Росры-
боловства, предприятий и обще-
ственных организаций, профсо-
юзные работники, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Предметом обсуждения стал 
план реализации трехсторон-
него отраслевого соглашения, 
подписанного в этом месяце, 
а также влияние на его испол-
нение квотного законопроек-
та. Напомним, что соглашение 
устанавливает общие принципы 
регулирования социально-тру-
довых отношений, в том числе 
в части уровня зарплат, про-
фессионального образования, 
охраны здоровья работников на 
производстве, содействия заня-
тости населения и решения со-
циальных проблем работников 
рыбной отрасли. Оно заключено 
между Росрыболовством, РСРР 
и Росрыбпрофсоюзом.

Председатель Камчатской 
краевой организации Росрыб-
профсоюза Игорь Черныш на-
помнил, что для экономики 
полуострова рыбная отрасль яв-
ляется основной. В ней постоян-
но заняты 18-20 тыс. человек, а в 
период путины к ним добавляет-
ся еще 10-15 тыс. человек.

«На Камчатке над поправ-
ками в законопроект работали 
рыбохозяйственный совет, пра-
вительство и Законодательное 
собрание края, работодатели и 
даже рядовые рыбаки. Если не 
будет квот — не будет работы 
и это отразится на зарплатах. 
Некоторые предприятия станут 
неконкурентными. На аукционы 
они не выйдут и будут вынужде-
ны либо закрываться и увольнять 
людей, либо переориентировать-
ся. Но на Камчатке переориен-
тироваться сложно, потому что 
основное сырье — это рыба», — 
отметил Игорь ЧЕРНЫШ.

По словам председателя 
Мурманской областной органи-
зации Росрыбпрофсоюза Алек-
сея БАРКОВА, рыбаки Север-
ного бассейна тоже опасаются 
последствий принятия законо-
проекта. «Изъятие части долей, 
выделенных на инвестпрограм-
му, вкупе с продолжающимся 

уже несколько лет снижением 
запасов промысловых рыб на 
Севере, создаст «идеальный 
шторм» для очень большого 
числа рыбопромышленных 
предприятий. Прежде все-
го — маленьких и средних. 
Есть риск, что многие из них 
«пойдут ко дну», со всеми вы-
текающими последствиями — 
экономическими, социальны-
ми и внутриполитическими. 
Сколько людей останется без 
работы — никто не знает», — 
подчеркнул Алексей Барков.

Первый заместитель руково-
дителя фракции «Справедливая 
Россия — За правду» в Госдуме 
Дмитрий ГУСЕВ напомнил, что 
депутаты, осознавая спорность 
и важность законопроекта, про-
вели парламентские слушания. 
«Там все были против – пред-
ставители фракций, отрасли, 
Счетной палаты РФ. Конечно, 
представитель правительства 
объяснял, что этот закон важен 
и нужен. В «Справедливой Рос-
сии» были за то, чтобы вообще 
снять закон с рассмотрения в том 
виде, какой есть. Мы предлагали 
это и на Совете Госдумы, и на за-
седании Госдумы. Была создана 
согласительная комиссия. Такое 
случается нечасто. Она создает-
ся по очень горячим вопросам, 
где необходим компромисс», — 
сказал Дмитрий Гусев.

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Ан-
тон БАСАНСКИЙ обратил внима-
ние, что законопроект в нынеш-
нем виде очень больно ударит 
по регионам. «Принятие его в 
первоначальном виде — полно-
ценное преступление против 
регионов Дальнего Востока и 
Арктике. Очень приятно, что 
большое количество депутатов 
и сенаторов внесли свои поправ-
ки. Это говорит о том, что сложи-
лось консолидированное мнение 
о неприемлемости законопроек-
та в нынешнем виде», — подчер-
кнул Антон Басанский.

Начальник договорно-право-
вого отдела АО «Океанрыб-
флот» Елена Горячева расска-
зала, что в случае принятия 
законопроекта, предприятие 
окажется не в состоянии вы-
полнить условия отраслевого 
трехстороннего соглашения. 
Более того, из 3100 сотрудни-
ков «Океанрыбфлота» придется 
сократить 800 человек. «Они не 
смогут трудоустроиться на Кам-
чатке, потому что там все пред-

приятия будут сокращать штат. 
Государство создает специаль-
ные программы по привлечению 
населения на Дальний Восток, 
но неминуемым последствием 
принятия этого законопроекта 
станет сокращение рабочих мест 
в отрасли и отток населения», — 
подчеркнула она.

«Так не бывает, что зако-
нопроект хороший, а против 
него выступают все — и рабо-
тодатели, и профсоюзы, и ор-
ганы власти, и общественные 
объединения», — резюмиро-
вал председатель Россий-
ского профсоюза работников 
рыбного хозяйства Дмитрий 
РЫЖОВ.

Исполнительный вице-пре-
зидент Российского союза рыбо-
промышленников-работодателей 
(РСРР), президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленни-
ков (ВАРПЭ) Герман ЗВЕРЕВ 
сообщил, что в общей сложно-
сти 56 депутатов Госдумы и 16 
сенаторов внесли поправки; эти 
изменения совпадают с поправ-
ками, которые были утверждены 
комиссией по рыбному хозяй-
ству и аквакультуре Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) и были 
направлены РСПП в правитель-
ство, администрацию президен-
та и председателю согласитель-
ной комиссии в Госдуме.

Участники совместного засе-
дания поддержали резолюцию, 
в которой выражается обеспо-
коенность последствиями при-
нятия законопроекта о втором 
этапы в нынешнем виде. В част-
ности, они отметили, что приня-
тие законопроекта не позволит 
реализовать главную цель трех-
стороннего отраслевого согла-
шения — рост доходов рыбаков.

Также участники встречи 
концептуально поддержали 
внесенные в Госдуму пакеты 
поправок по важнейшим во-
просам. Это отсрочка всту-
пления в силу положений за-
конопроекта по инвестквотам 
в части судостроения и крабо-
вым квотам. Исключение из 
документа моллюсков и про-
чих водных беспозвоночных, 
обременения строительства 
береговых перерабатывающих 
заводов требованием постро-
ить суда и положений о дона-
делении объемами инвесторов 
первого этапа программы в 
Дальневосточном бассейне. 

Законопроект о втором этапе инвестквот и аукционов может помешать 
предприятиям выполнить обязательства по реализации трехстороннего 
соглашения в сфере социально-трудовых отношений. К такому выводу пришли 
участники совместного собрания работодателей отрасли и рыбацких профсоюзов.

«КВОТНАЯ РЕФОРМА» ПРИВЕДЕТ 
К ДЕМОНТАЖУ СОЦИАЛЬНОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ В ОТРАСЛИ

Исполнительный вице-президент РСРР, 
президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ

Председатель Камчатской краевой организации 
Росрыбпрофсоюза Игорь ЧЕРНЫШ

Первый заместитель руководителя фракции «Справедливая 
Россия — За правду» в Госдуме Дмитрий ГУСЕВ

Заместитель председателя Комитета Госдумы по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Антон БАСАНСКИЙ

Председатель Российского профсоюза работников 
рыбного хозяйства Дмитрий РЫЖОВ Анна ЛИМ 



Возможные поправки ко 
второму чтению проекта из-
менений закона о рыболов-
стве рассмотрели 8 декабря 
на совещании у председа-
теля комитета Госдумы по 
аграрным вопросам, заме-
стителя председателя согла-
сительной комиссии Влади-
мира КАШИНА.

Представители Минсель-
хоза, Росрыболовства, ФСБ 
высказались против того, 
чтобы при «квотной рефор-
ме» были предусмотрены 
особые условия для малого 
и среднего бизнеса по кра-
бам. Ведомства ссылаются 
на то, что на самом деле 
маленьких предприятий в 
крабовом промысле нет 
— субъекты МСП входят в 
группы лиц. Делают упор и 
на то, что небольшие объ-
екты квот создают предпо-
сылки для браконьерства 
и существования «рантье», 
которые фактически добычу 
не ведут, но доход от нее по-
лучают.

Однако с такими посы-
лами нельзя согласиться, 
подчеркнули руководители 
отраслевых ассоциаций. 
Небольшие предприятия, 
которые не состоят в круп-
ных холдингах, в крабовом 
промысле также есть, и они 
не должны остаться без ме-
ханизмов защиты, заявили 
члены Координационно-
го совета на конференции 
Fishnews Online.

Добыча краба позволяет 
работать в том числе и про-
изводствам на отдаленных 
территориях, в том же Охот-
ском районе, который отно-
сится к районам Крайнего 
Севера, отметил президент 
Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровско-
го края Сергей РЯБЧЕНКО.

Почему пользователи со 
скромными объемами квот 
добычи рыбы или того же 
морского ежа имеют право 
на жизнь, а с небольшими 
квотами по крабу — нет, 
удивляются руководители 
отраслевых объединений. 
«Разве сами предприятия 
виноваты в том, что после 
первых аукционов у них со-
кратились объемы для вы-

лова крабов?» — озвучил во-
прос Сергей Рябченко.

Защита и поддержка 
малого и среднего бизне-
са — задача, заявленная на 
государственном уровне. А 
бороться с браконьерством и 
возможными злоупотребле-
ниями должны контролирую-
щие органы, считают в Коор-
динационном совете.

Нельзя согласиться и с 
точкой зрения, которую озву-
чила на совещании Ассоци-
ация судовладельцев рыбо-
промыслового флота: о том, 
что задача защиты малого и 
среднего бизнеса в рыбной 
отрасли полностью решает-
ся с исключением из законо-
проекта положений о квотах 
добычи моллюсков в инвест-
целях, отметил председатель 
Ассоциации добытчиков ло-
сосей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН.

Президент Ассоциации ры-
бопромышленных предприятий 
Сахалинской области Максим 
КОЗЛОВ напомнил, что для 
защиты от браконьерства на 
крабовом промысел предусмо-
трен в том числе механизм ми-
нимальных суточных объемов 
вылова крабов на судно. Эти 
показатели, установленные 
приказом Минсельхоза, спе-
циально предназначены для 
расчета времени нахождения 
судна на промысле, чтобы не 
допускать случаев, когда пред-
приятие получает разрешение 
на вылов и под его прикрытием 
превышает квоты. Существуют 
и другие меры для борьбы с не-
законной добычей.

«Если есть возможность 
сохранить предприятия — 
это нужно делать, потому 
что это рабочие места для 
людей», — заявил руководи-
тель АРСО. 
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Добыча краба позволяет работать в том числе  
и производствам на отдаленных территориях

Члены Общественного 
совета при управлении ФАС 
по Приморскому краю обсу-
дили, как принятие закона о 
втором этапе инвестквот и 
аукционов может повлиять 
на конкуренцию в отрасли. 
По этому вопросу выступи-
ли президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
Мартынов и президент Ассо-
циации добытчиков минтая 
Алексей Буглак, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Согласно подсчетам 
АРПП, после проведения 
второго этапа у предпри-
ятий, участвующих в про-
ектах под квоты, будет со-
средоточено не менее 84% 
объема вылова минтая и 
сельди, 100% краба и 100% 
других ценных морепро-
дуктов. На долю остальных 
компаний придется только 
16% минтая и сельди. Также 
им достанутся недорогие 
«неодуемые» ресурсы.

При этом руководители 
объединений указали, что 
малый и средний бизнес 
не сможет конкурировать 
с крупными игроками из-
за недостаточного объема 
финансовых ресурсов. Так, 
минимальная стоимость 
крабового лота на первом 
этапе составляла от 3,5 
млрд до 6 млрд рублей, а 
затраты на новое судно — 
около 2 млрд рублей, об-
ратил внимание президент 
АРПП. После того, как у 
МСП отберут оставшиеся 
50% крабовых квот, у них не 
останется ничего, и они пре-
кратят свое существование, 
считает Георгий Мартынов.

Его опасения разделил 
Алексей Буглак. Он также 
отметил, что после ухода 
малых предприятий на рыб-
ном рынке останется лишь 
несколько крупных пользо-
вателей.

Кроме того, риски для 
МСП видят и в новых квотах 
добычи моллюсков и про-
чих водных беспозвоночных 

в инвестиционных целях. 
Георгий Мартынов обратил 
внимание на то, что это мо-
жет привести к закрытию 
целого ряда предприятий. 
В качестве примера он при-
вел завод в селе Каменка 
в Приморском крае, на ко-
тором работает около 300 
человек. Предприятие за-
нимается добычей рыбы, 
зарывающихся моллюсков 
и морских ежей. Реализа-
ция моллюсков и морских 
ежей создает финансовую 
основу для работы произ-
водства. Изъятие этих объ-
емов приведет к нерента-
бельности организации и ее 
закрытию.

Подобную ситуацию на-
блюдают по всему Дальне-
му Востоку. Руководители 
регионов, включая губер-
натора Приморского края 
Олега КОЖЕМЯКО, рыбац-
кая общественность вы-
ступают за исключение по-
ложения о квотах добычи 
моллюсков и прочих водных 
беспозвоночных из проекта 
федерального закона, до-
бавил руководитель АРПП.

Отдельное внимание 
члены совета уделили до-
наделению 4% объемов для 
освоения участников пер-
вого этапа инвестквот на 
Дальнем Востоке. Алексей 
Буглак объяснил, что рас-
пределение дополнитель-
ных объемов не оговарива-
лось заранее и меняются 
условия уже состоявшихся 
процедур. Президент АДМ 
отметил, что это несправед-
ливо по отношению к пред-
приятиям, которые прини-
мали решение об участии, 
исходя из других правил.

По итогам заседания Ге-
оргий Мартынов предложил 
провести оценку возможно-
го влияния обсуждаемого 
проекта федерального за-
кона на состоянии конкурен-
ции в рыбохозяйственном 
комплексе РФ. Остальные 
члены совета поддержали 
его инициативу. 

ВЛИЯНИЕ ИНВЕСТКВОТ 
И АУКЦИОНОВ НА 
КОНКУРЕНЦИЮ В ОТРАСЛИ 
ОБСУДИЛИ В ПРИМОРЬЕ

На заседании Общественного совета  
при Приморском УФАС президент 
Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Георгий МАРТЫНОВ 
и президент Ассоциации добытчиков 
минтая Алексей БУГЛАК подняли проблему 
негативного влияния изменений закона  
о рыболовстве на конкуренцию в отрасли.

КООРДИНАЦИОННЫЙ СОВЕТ:  
МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС В ОТРАСЛИ 
ЕСТЬ И ЕГО НАДО СОХРАНИТЬ

Небольшие предприятия с правами на промысел крабов 
работают в том числе и на отдаленных территориях, и нужно 
обязательно предусмотреть механизм защиты этих производств 
при перераспределении квот, заявили в Координационном 
совете рыбохозяйственных ассоциаций Дальнего Востока.



Рынок и санкции

 12 (150) декабрь 2022 5

Напомним, что АЯП явля-
ется держателем сертифика-
та Морского попечительского 
совета (MSC) на промысел 
белокорого палтуса и тихоо-
кеанской трески в западной 
части Берингова моря (это 
Западно-Беринговоморская 
и Чукотская промысловые 
зоны, Петропавловско-Ко-
мандорская и Карагинская 
подзоны). Кроме того, пред-
приятия — члены ассоциации 
реализуют новый проект по 
расширению действия сер-
тификата в части промысла 
трески на Северо-Курильскую 
и Южно-Курильскую зоны, За-
падно-Камчатскую и Камчат-
ско-Курильскую подзоны.

К настоящему времени по 
действующему сертификату 
завершен второй контроль-
ный аудит, который проводи-
ли эксперты MSC от органа 
сертификации (UCSL-United 
Certification Systems Limited). 
Эксперты MSC подтвердили 
выполнение условий сертифи-
кации, соблюдение экологи-
ческих стандартов, рассказал 
Fishnews представитель ассо-
циации Вячеслав БЫЧКОВ.

«Эксперты выезжали 
на Камчатку, понаблюдали 
за процессом промысла на 
месте, пообщались с участ-
никами. В двух словах: мы 
удовлетворены результатами 
аудита, а эксперты отметили 
большой объем работы, про-
веденной нами. Что касается 
оценки состояния запаса, то 
мы документально подтвер-
дили его снижение и пред-
ставили развернутые матери-
алы, как решали проблему с 
нахлебничеством косаток, по-

скольку это тоже воздействие 
на состояние запаса», — от-
метил Вячеслав Бычков.

По его мнению, единствен-
ным проблемным вопросом 
стал недостаточное количе-
ство научных наблюдателей 
для сертифицированных рай-
онов промысла. «Это объек-
тивная проблема, поскольку в 
рамках госзадания основные 
усилия научных организаций 
направлены на массовые объ-
екты, в первую очередь мин-
тай, от которого зависят все 
показатели Росрыболовства. 
Однако мы готовим меропри-
ятия по расширению охвата 
наблюдателями наших рай-
онов сертификации», — под-
черкнул собеседник Fishnews.

По его словам, антирос-
сийские санкции не помешали 
процессу. «Насколько мне из-
вестно, на сегодняшний день 
Морской попечительский со-
вет не берется за новые сер-
тификации российских поль-
зователей, однако соблюдает 
условия договоров, заключен-
ных до введения санкций. По-
этому у нас есть возможность 
и подтверждать свой действу-
ющий сертификат, и продол-
жать работу по расширению 
его сферы действия», — сооб-
щил представитель АЯП.

Работа по расширению 
сферы действия сертифика-
та, по его словам, проходит 
планово: в настоящее время 
ведется процедура публичной 
оценки итогового доклада. 
«Условия, которые нам вы-
ставлены, вполне рабочие, 
нам понятные, ничего критич-
ного мы пока не видим», — 
сказал Вячеслав Бычков. 

MSC-СЕРТИФИКАЦИЯ 
ВОЗМОЖНА И В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

Межрегиональная ассоциация «Ярусный 
промысел» (АЯП) успешно прошла второй 
контрольный аудит по действующему 
MSC-сертификату и продолжает работу 
по расширению его сферы действия. 
Международные санкции не остановили 
этот процесс.

«Сегодня в мировой 
экономике происходят 
значительные изменения, 
которые влияют на все от-
расли — и на рыбную, без-
условно, тоже. Нарушение 
выстроенных процессов вы-
лова, производства, пере-
работки и упаковки рыбы 
усиливают географическое 
сегментирование рынка, 
а товаропроводящие цепи 
удлиняются и усложняют-
ся», — заявили Fishnews в 
Россельхозбанке.

В то же время анали-
тики отмечают востребо-
ванность рыбных товаров. 
«Государство продолжает 
системную поддержку от-
расли. Несмотря на сложно-
сти и потребность адапти-
роваться под новые условия 
ведения бизнеса, рыбная 
отрасль на сегодня показы-
вает стабильные результа-
ты», — считают в РСХБ.

Основными странами 
для поставок российской 
продукции, несмотря на 
санкции и ограничения, в 
нынешнем году остались 
Республика Корея, Китай, 
Нидерланды, Нигерия и 
Япония.

В новых реалиях рас-
сматриваются также и аль-
тернативные рынки экс-
портного сбыта. Эксперты 
Россельхозбанка обрисо-
вали ситуацию по таким на-
правлениям.

Нигерия. В связи с из-
менениями мировой тор-
говли сельхозпродукцией, 
вызванными текущей гео-
политической конъюнкту-
рой и пандемией COVID-19, 
Нигерия с ее растущей 
экономикой и населением 
представляется перспек-
тивным рынком сбыта рос-
сийской рыбопродукции. В 
адрес посольства России в 
Нигерии поступали запро-
сы на содействие в поиске 
российских экспортеров, а 
Департамент рыболовства 
и аквакультуры Министер-

ства сельского хозяйства 
Нигерии готов содейство-
вать процедуре получения 
лицензии и квоты нигерий-
ским импортерам россий-
ской рыбной продукции. 
Однако Нигерия – страна с 
низкой платежеспособно-
стью населения. Учитывая 
это, а также действующие 
заградительные торговые 
барьеры, необходимо адап-
тировать предложение к те-
кущему состоянию рынка.

Республика Гана. При-
нимая во внимание, что 
в Гане, с одной стороны, 
увеличивается объем по-
требления рыбы населени-
ем, а с другой — рыбные 
ресурсы в прибрежных во-
дах значительно истощены, 
импорт продукции из ВБР 
имеет тенденцию к росту. 
В этой связи перспективы 
расширения поставок рыб-
ной продукции из России в 
Республику Гана вполне ре-
альны (консервы, мороже-
ная рыба).

Египет. В плане удов-
летворения потребностей в 
рыбной продукции Египет 
по-прежнему зависит от им-
порта. Весомую роль в этой 
ситуации играет продолжа-
ющийся рост населения. У 
российских компаний есть 
возможность закрепить-

ся на египетском рынке. 
Уже более 30 предприятий 
прошли аттестацию египет-
ских органов для поставок 
продукции в страну. Более 
того, компании готовы от-
правлять именно те виды 
рыбной продукции, которые 
уже импортируются Егип-
том, а значит, имеют опре-
деленную популярность на 
его рынке. Главным факто-
ром в этом случае станет 
стоимость поставляемого 
товара.

Бразилия. В качестве 
перспективного направле-
ния рассматривается от-
грузка уже переработанной 
рыбы и рыбной продукции 
из России в контейнерах-
рефрижераторах с помо-
щью логистических компа-
ний, напрямую работающих 
с бразильским рынком.

Нужно учитывать, что 
Бразилия реализует по-
литику протекционистских 
мер для защиты националь-
ной промышленности путем 
введения запретительных 
ставок пошлин на импорт 
различных товаров и про-
дукции.

Перспективны рынки 
сбыта Кот-д’Ивуар и ЮАР, 
а по отдельным видам про-
дукции — Катар и Саудов-
ская Аравия. 

АНАЛИТИКИ РОССЕЛЬХОЗБАНКА 
ОЦЕНИЛИ ВОЗМОЖНОСТИ 
РЫБНЫХ ПОСТАВОК

В этом году, несмотря на санкции и другие 
ограничения, основными странами для экспорта 
российской продукции из водных биоресурсов 
оставались Южная Корея, Китай, Нидерланды, 
Нигерия и Япония, обратили внимание эксперты 
Россельхозбанка. При этом прорабатываются 
возможности для расширения географии поставок, 
отметили аналитики.



— Вячеслав Константино-
вич, чем, по-вашему, чревато 
для рыбной отрасли принятие 
законопроекта о втором эта-
пе инвестквот и аукционов?

— Знаете, сейчас обсуж-
дение законопроекта о втором 
этапе инвестквот в основном 
сосредоточено на деталях: что 
исключить, что изменить и 
так далее. Я же не приемлю 
саму идею этой реформы. Я 
был противником инвестквот 
с самого начала — с того мо-
мента, как эту идею озвучи-
ли на заседании президиума 
Госсовета в 2015 году. И по 
сегодняшний день остаюсь 
принципиальным противни-
ком такого подхода в целом.

Ошибочный вектор раз-
вития, принятый президиумом 
Госсовета и в последующем 
одобренный Госдумой (через 
изменения законодательства), 
привел рыбную отрасль к тому 
состоянию, в котором она ока-
залась сейчас. Этот вектор 
включает три порочных эле-
мента: инвестиционный под-
ход (по сути, субсидирование 
верфей за счет рыбопромыш-
ленников); распределение во-
дных биоресурсов через аук-
ционы (причем это касается не 
только крабов, но и, например, 
рыбы в ИЭЗ иностранных госу-
дарств), а также плату за поль-
зование ресурсами.

Этих составляющих нет 
в странах с развитой рыбой 
промышленностью — таких, 
как США, Исландия, Кана-
да, Норвегия, Япония, Китай, 
Вьетнам и другие. Они не ис-
пользуют эти подходы в рыбо-
ловстве, особенно в отноше-
нии своих рыбаков.

В настоящее время в рыб-
ном хозяйстве России на-
зревает кризис, связанный 
с введением второго этапа 
инвестквот. Ведь второй этап 
вводится на фоне ужесточе-
ния антироссийских санкций. 
В таких условиях, казалось 
бы, надо наоборот пересмо-
треть концептуальные по-
ложения развития рыбного 
хозяйства, отказавшись и от 
инвестквот, и от аукционов, 
и от платы за ресурсы. И дей-
ствительно заняться развити-
ем рыбного хозяйства.

Надо вспомнить, что рыб-
ная отрасль — это второй, 
после животноводства, по-
ставщик населению животно-
го белка, причем легко усва-
иваемого организмом. Надо 
вспомнить, что среднедушевое 
потребление рыбопродукции в 
России не достигает рекомен-
дованной Минздравом раци-
ональной нормы в 22 кг в год. 
Речь ведь идет именно о про-
дукции в чистом виде, а не о 
рыбе в живом весе (с глазами, 
внутренностями и плавниками). 
В чистом виде потребление не 
превышает 14-15 кг в год.

Очевидно, что назрела не-
обходимость принятия новой 
рыболовной политики — с 
учетом как внутренней ситуа-
ции в отрасли, так и внешнего 
давления на Россию — на ее 
морское и океаническое рыбо-
ловство. И нужно исходить из 
того, что это внешнее давле-
ние будет усиливаться.

— Как на потреблении 
рыбы населением отраз-
илось повышение финансо-
вой нагрузки на рыбохозяй-
ственные предприятия?

— Конечно же, все эти «на-
крутки» влекут повышение 
расходов предприятий (начи-
ная от вылова и заканчивая 
переработкой). Добавьте сюда 
рост стоимости топлива, тары 
и прочего расходного матери-
ала. Рыбаки и аквафермеры 
вынуждены перекладывать 
расходы на население путем 
повышения оптовой цены на 
свою продукцию. Далее растут 
розничные цены на рыбу, она 
становится дороже курятины 
и другого мяса. И перестает 
быть доступной для граждан со 
средними и низкими доходами. 
Рыба становится элитным про-
дуктом, а основная масса насе-
ления не получает необходимо-
го количества этого белка.

— Как вы оцениваете ито-
ги реализации первого этапа 
инвестквот?

— Провал программы оче-
виден. Из 105 запланированных 
единиц флота фактически вве-
дено в эксплуатацию 10, и то с 
натяжкой: некоторые из этих 
судов были заложены еще до 

введения первого этапа инвес-
тквот, их включили в программу 
задним числом. Можно назы-
вать разные причины этого про-
вала: ковид, антироссийские 
санкции, проблемы с ввозом 
иностранного оборудования. 
Да, причин много, и они кажут-
ся объективными. Но порочна 
сама система. Сначала у всех 
рыбаков отняли 20% ресурса, а 
потом говорят: если построишь 
на российской верфи судно, то 
вернем тебе квоты, а если нет, 
то эти квоты получат другие. 
Это все равно как если бы хозя-
ин многоквартирного дома вы-
ставил кухню из твоей квартиры 
на аукцион: либо ты ее выку-
пишь, либо она достанется со-
седу по лестничной площадке.

Даже если бы ни ковида, 
ни санкций не было, принцип 
инвестквот все равно привел 
к такому результату из-за не-
достатка у верфей опыта стро-
ительства рыболовных судов, 
погашения кредитов и т.д. Сто-
имость строительства у нас 
оказалась выше процентов на 
30 по сравнению с постройкой 
аналогичного судна на ино-
странной верфи. А по времени 
этот разрыв еще больше.

И еще один, упускаемый 
властями (полагаю, сознатель-
но) факт. Это осуществленное 
рядом компаний, которые отка-
зались от участия в программе 
инвестквот, строительство ры-
бопромысловых судов на зару-
бежных верфях. Так, по данным 
Регистра за период 2017–2022 
годов вне рамок программы 
квот под инвестиции было вве-
дено в состав флота 19 новых 
судов, построенных в России и 
за рубежом. Например, супер-
траулеры «Владимир Бирю-
ков», «Георгий Мещеряков». 
Добавьте сюда продолжаемую 
рядом компаний модернизацию 
действующих судов, и стано-
вится очевидным, что вне пе-
риметра программы квот под 
инвестиции построено в два раз 
больше судов, чем при реализа-
ции этого механизма.

— Вы в принципе про-
тив строительства на отече-
ственных верфях?

— Нет, но надо было на-
чинать с малых судов для при-

брежного промысла, со сред-
нетоннажников. Добиваясь, 
чтобы качество, стоимость 
и сроки строительства были 
конкурентоспособны на фоне 
иностранных верфей. Форми-
ровать отечественную ком-
плектующую базу.

Например, в Советском Со-
юзе мы успешно создавали 
свой флот: только в Николаеве 
было построено более сотни 
БМРТ, а кроме того, суда та-
кого типа строили в Клайпеде. 
Потом мы в рамках междуна-
родной кооперации сориенти-
ровались на страны соцлагеря 
и строить суда стали в Польше, 
ГДР, Румынии. А еще ранее, по-
нимая важность качества, сро-
ков строительства, первые суда 
типа БМРТ серии в честь писа-
телей — Пушкина, Гоголя и т.д. 
строили в ФРГ. Расплачивалось 
советское правительство за них 
золотовалютным запасом. За-
тем уже рыбаки, работавшие 
на этих судах, окупали их своей 
продукцией, передавая ее го-
сударству по фиксированным 
оптовым ценам. Такова была 
цена обеспечения населения 
страны рыбными товарами.

— Предположим, что в 
противостоянии с организа-
торами «инвестквотной ре-
формы» одержана победа. И 
куда в этом случае двигать-
ся отрасли?

— Для начала скажу, что 
я не разделяю этот оптимизм: 
второй этап будет принят неми-
нуемо. Более того, предпола-
гаю, что законопроект примут 
до конца года.

Но допустим все-таки, что 
будет принято решение подо-
ждать с инвестиционными кво-

тами до завершения первого 
этапа. Необходимо за это вре-
мя разработать новую страте-
гию развития рыбного хозяй-
ства. Не надо на 10 лет вперед, 
хотя бы на три года. Поставить 
перед рыбаками четкую цель: 
насыщение внутреннего рын-
ка рыбной продукцией, чтобы 
обеспечить рекомендованную 
Минздравом норму среднеду-
шевого потребления.

К сожалению, сейчас ру-
ководство отрасли, или как 
его именуют «отраслевой ре-
гулятор», ориентируется на 
то, чтобы побольше «железа» 
построить на отечественных 
верфях и побольше рыбы на-
править на экспорт. В страте-
гии рыбной отрасли даже уста-
новлены целевые показатели 
по объему экспорта рыбы и 
валютной выручке.

Необходимо уйти от такого 
подхода и отменить законода-
тельство, предусматривающее 
инвестиционные квоты. Нужно 
отменить аукционы и принцип 
платности ресурсов. Взамен пе-
ресмотреть налоговую систему 
для рыбного хозяйства — так, 
чтобы денежные поступления от 
отрасли регулировались только 
налогами. И дальше начинать 
работать в новых условиях, вно-
ся необходимые коррективы в 
эту стратегию каждые три года.

Можно ли такую програм-
му разработать быстро? Я 
считаю, можно, если опирать-
ся на рыбацкую обществен-
ность и отраслевую науку. 
Главное сохранять целевую 
установку — постепенное на-
ращивание потребления рыбы 
на внутреннем рынке. 

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ
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Вячеслав ЗИЛАНОВ:  
В РЫБНОМ ХОЗЯЙСТВЕ РОССИИ 
НАЗРЕВАЕТ КРИЗИС
Нашей стране необходимо концептуально изменить вектор развития 
отрасли, считает заслуженный работник рыбного хозяйства  
Вячеслав ЗИЛАНОВ. По его мнению, для нормального обеспечения 
граждан рыбой необходимо отказаться от инвестквот, аукционов  
и платы за пользование водными биоресурсами.

Вячеслав ЗИЛАНОВ
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Предварительные итоги 
промысла в Балтийском море 
и его заливах проанализиро-
вали специалисты Атлантиче-
ского филиала Всероссийско-
го НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии (АтлантНИРО). 
Вылов трески, речной кам-
балы, шпрота (кильки) и 
балтийской сельди (салаки) 
на начало декабря практи-
чески соответствует уровню 
прошлого года и составляет 
почти 61 тыс. тонн. При этом 
суммарное освоение общего 
допустимого улова (ОДУ) по 
всем видам водных биоре-
сурсов увеличилось с 77% в 
2021 года почти до 82%.

По сравнению с декабрем 
2021 г. несколько выросли 
объемы добычи салаки — до 
21,4 тыс. тонн, даже несмо-
тря на сокращение ОДУ. В 
результате уровень освоения 
квот повысился с прошлогод-
них 70,8% до 78,5%.

Вылов шпрота остался 
практически на уровне 2021 
года — 37,7 тыс. тонн (85,4% 
ОДУ), несмотря на неболь-
шое снижение квоты.

Объемы добычи трески в 
российской зоне 26-го под-
района ИКЕС Балтийского 
моря составляет почти 0,9 
тыс. тонн, что на четверть 
ниже показателя за анало-
гичный период 2021 года 
ОДУ трески в этом году был 
урезан до 2 тыс. тонн, бла-
годаря этому освоение квот 
увеличилось до 45,6%.

Как рассказали Fishnews 
в пресс-службе АтлантНИРО, 

запас трески в Балтийском 
море остается в депрессив-
ном состоянии. На 2023 г. 
филиал рекомендовал уста-
новить ОДУ на нижнем пре-
деле — 1,61 тыс. тонн.

«Остается актуальным 
вопрос о снижении числа 
неэффективных пользова-
телей, — отметили в фи-
лиале. — Независимо от 
установленной величины 
ОДУ, при существующей 
организации добычи тре-
ски — более 30% этого объ-
ема ежегодно приходится на 
организации, практически 
не ведущие промысел».

Вылов речной камбалы 
на начало декабря превы-
сил 1 тыс. тонн, что немного 
ниже уровня прошлого года.

По данным наблюдателей 
АтлантНИРО, промысловая 
обстановка 2022 г. позволи-
ла вести добычу водных био-
ресурсов в Балтийском море 
на уровне последних лет. 
Структура уловов по видам 
рыбы как при донном, так и 
при пелагическом промыслах 
осталась традиционной.

Результаты исследова-
ний говорят о низкой уро-
жайности поколений шпрота 
2021–2022 годов. в промыс-
ловом запасе, что в перспек-
тиве может привести к его 
снижению, а следовательно, 
к сокращению ОДУ и выло-
ва этого вида.

Однако в целом запасы 
шпрота, сельди и речной кам-
балы находятся на уровне 
выше предельной величины, 

трески — ниже этого пока-
зателя, что было учтено при 
разработке прогноза ОДУ. 
По оценкам ученых, предва-
рительные результаты 2022 
год. показывают, что за ис-
ключением трески добыча 
основных объектов лова ве-
дется успешно.

По информации филиала, 
в 2022 году сложились доста-
точно благоприятные условия 
для промысла в Куршском и 
Калининградском (Вислин-
ском) заливах Балтийского 
моря. Особенно это касается 
балтийской сельди и евро-
пейской корюшки, промысел 
которых во многом опреде-
ляется гидрологическими 
условиями и, как следствие, 
сроками начала и продолжи-
тельности путин.

Лов салаки в Вислинском 
заливе осуществлялся в счет 
российского ОДУ в Балтий-
ском море. Объемы добычи 
составили 2,6 тыс. тонн при 
квоте 2,8 тыс. тонн (в 2021 
году — 3,2 тыс. и 3,5 тыс. 
тонн соответственно), квота 
освоена на 92,3%.

Запасы основных про-
мысловых объектов, в за-
ливах в целом находятся 
в удовлетворительном со-
стоянии, что позволяет ве-
сти стабильный промысел. 
По оценке АтлантНИРО, 
объемы вылова водных 
биоресурсов в этих райо-
нах, как в рамках освоения 
квот, так и по «неодуемым» 
видам, в целом схожи с 
прошлогодними. 

БАЛТИКА ЗАВЕРШАЕТ ГОД 
НА ХОРОШЕМ УРОВНЕ
Несмотря на снижение ОДУ в Балтийском море, рыбаки сохранили 
объемы вылова примерно на уровне прошлогодних. Освоение квот по 
бассейну выросло почти до 82%, прежде всего за счет промысла сельди.

Объемы добычи у поль-
зователей Сахалинской об-
ласти, по данным на конец 
ноября, на 27,2% превышали 
показатель за аналогичный 
период прошлого года. Вы-
лов одного из важнейших объ-
ектов российского рыболов-
ства — минтая — составил 
381,3 тыс. тонн (что на 34,8 
тыс. тонн выше показателя за 
аналогичный период 2021 г.), 
сельди добыто 53,4 тыс. тонн 
(увеличение на 3,4 тыс. тонн). 
Выше прошлогодних уловы 
сардины-иваси: выловлено 
46,8 тыс. тонн — на 25,9 тыс. 
тонн больше, чем к декабрю 
прошлого года. С прибавкой 
рыбаки Сахалинской области 
сработали и на промысле ти-
хоокеанских лососей: освоено 
94,9 тыс. тонн, что на 38,1 тыс. 
тонн выше уровня 2021 г.

Росту показателей в том 
числе способствует модер-
низация и переоборудование 
флота, а также строитель-
ство новых рыбоперерабаты-
вающих заводов, рассказали 
Fishnews в областном мини-
стерстве по рыболовству.

Выросло производство 
рыбной продукции. Выпуще-
но 423,8 тыс. тонн на 79 млрд 
рублей, рост показателей в 
натуральном выражении со-
ставил 28,6%. Отмечено уве-
личение выпуска филе мор-
ской рыбы на 34,4%, в 2,8 раза 
мяса рыбы (включая фарш), 
вяленой рыбы на 17,4%, рыбы 
и филе холодного копчения на 
2,1%, икры лососевых рыб на 
3,8%. Производство консервов 

рыбных натуральных выросло 
на 10,8%, в томатном соусе — 
на 57,1%, в масле — на 23,2%, 
рыбных пресервов — на 30,4%.

По оперативным данным 
ФТС, экспорт рыбных товаров 
региона в стоимостном вы-
ражении составил 770,9 млн 
долларов (+20,1%), в натураль-
ном выражении — 267,6 тыс. 
тонн (+31,95%).

Вклад в развитие поставок 
вносят и новые производства, 
введенные в строй компания-
ми «Курильский рыбак», «Ала-
ид», Южно-Курильский рыбо-
комбинат.

В министерстве обратили 
внимание на рост экспорта 
продукции глубокой перера-
ботки: филе минтая на 53,1%, 
фарша сурими в 2,9 раза, 
муки кормовой на 50%.

Растет налоговая отдача от 
рыбной отрасли. Налоговые 
доходы в консолидируемый 
бюджет области, по данным на 
начало ноября, увеличились в 
три раза и составили более  
14 млрд рублей.

Зафиксирован рост ин-
вестиций. На конец ноября 
объем вложений в основной 
капитал, по данным предпри-
ятий, составил более 5 млрд 
рублей — на 54% выше уров-
ня прошлого года.

Предприятия вкладыва-
ются во флот, модернизацию 
производств, строительство 
перерабатывающих предпри-
ятий и лососевых рыбоводных 
заводов, отметил министр по 
рыболовству Сахалинской об-
ласти Иван Радченко. 

РЫБНАЯ ОТРАСЛЬ 
САХАЛИНА И КУРИЛ: 
УВЕРЕННЫЙ РОСТ  
ПО ВСЕМ ПОКАЗАТЕЛЯМ

Пользователи Сахалинской области добыли 
более 734 тыс. тонн водных биоресурсов — 
это данные на конец ноября, к концу года 
показатель будет еще выше. Выросли по 
сравнению с уровнем 2021 года уловы минтая, 
сельди, сардины-иваси, лососей.

С полным текстом документа можно 
ознакомиться на сайте Федерального 
агентства по Рыболовству.

Федеральное агентство 
по рыболовству выпусти-
ло приказ о распределении 
общего допустимого улова 
на 2023 год по направления 
использования для Дальне-
восточного бассейна.

Распределение общего 
допустимого улова в Дальне-
восточном бассейне на пред-
стоящий год по видам квот 
утверждено приказом Рос-
рыболовства от 5 декабря 
2022 года №707.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в приказе 
определены объемы для 

традиционного рыболовства 
коренных малочисленных 
народов Севера, научных 
исследований, организации 
любительской рыбалки, про-
мышленного лова (в том чис-
ле квоты добычи в инвести-
ционных целях).

Ежегодно в Дальнево-
сточном бассейне добы-
вается свыше 3 млн тонн 

водных биоресурсов. Про-
мысел части объектов ре-
гулируется через установ-
ление общего допустимого 
улова.

Также Росрыболовство 
приказом от 7 декабря 
2022 г. номер 713 внесло 
изменения в приказ о рас-
пределении квот по Север-
ному бассейну. 

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК ПОЛУЧИЛ  
РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ОДУ ПО ВИДАМ КВОТ
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С 21 декабря 2022 г. 
вступят в силу изменения 
в Налоговый кодекс РФ, 
предусматривающие по-
вышение ставок сбора за 
пользование водными био-
ресурсами. Представитель 
Межрегиональной ассоци-
ации «Ярусный промысел» 
(АЯП) Вячеслав Бычков про-
комментировал Fishnews за-
конодательное новшество:

«Повышение ставок сбо-
ра было неизбежным, и все 
это знали. Новые ставки су-
щественно выше, чем были 
раньше. Да еще и с 2025 года 
ставки будут индексировать-
ся на коэффициент-дефля-
тор, установленный на соот-
ветствующий календарный 
год. Понятно, что из-за деф-
лятора каждый год они будут 
изменяться не вниз, а вверх.

Ну, и кто будет в восторге 
от того, что ему увеличили 
финансовое обременение? 
Остается только вспоми-
нать, кому и сколько еще 
рыбаки должны.

При этом предложение 
ВАРПЭ и других организаций 
о повышении ставок сбора в 
качестве альтернативы вто-
рому этапу квотной рефор-
мы не было принято регу-
лятором. Одно не заменило 
другое, и в сухом остатке мы 
видим, как ставки повыша-
ются своим чередом, а кра-
бовые аукционы и в целом 
второй этап квотной рефор-
мы движутся сами по себе. 

Я помню, как начинались 
разговоры о повышении ста-
вок. Это было лет пять на-
зад. Логика у инициаторов 
была проста: вот, мы давно 
не пересматривали ставки, 
мы живем в старых цифрах, 
а давайте-ка повысим. И 
дальше шли рассуждения, 
какие формулы, подходы и 
методики следует приме-
нять. Опираться ли на сто-
имость готовой продукции 
или на стоимость того и ино-
го вида водных биоресур-
сов, сравнивать ли с ценами 
на внутреннем рынке или на 
внешнем.

Лично я категорически 
выступал против и на со-
вещаниях в Росрыболов-
стве призывал заглянуть в 
будущее: чем повышение 
обернется на практике. А 
обернется это ростом цен 
на готовую продукцию. Хотя 
ставка сбора за пользова-
ние ВБР в принципе не за-
нимала большую долю в 
себестоимости, но сейчас 
ее роль вырастет. Соответ-
ственно, вырастет и цена 
рыбы. Мы же не должны ра-
ботать себе в убыток.

Да, увеличатся налоговые 
поступления в федеральный 
и региональные бюджеты. Но 
потребитель, граждане Рос-
сии, неизбежно столкнутся с 
повышением цены. Это объ-
ективная реальность».

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Вячеслав БЫЧКОВ:  
ПОВЫШЕНИЕ СБОРА 
ЗА ВБР СТАЛО 
РАЗОЧАРОВАНИЕМ 

Грядущее повышение ставок сбора  
за пользование водными биоресурсами  
не оправдало надежд пользователей: квотная 
реформа не отменена, зато рыба теперь 
подорожает, уверен представитель ассоциации 
«Ярусный промысел» Вячеслав БЫЧКОВ.

Предложения по доставке 
рыбной продукции с Дальне-
го Востока в другие регионы 
страны Ассоциация рыбохо-
зяйственных предприятий При-
морья направила вице-пре-
мьеру — полпреду президента 
в ДФО Юрию ТРУТНЕВУ, в 
Корпорацию развития Дальне-
го Востока и Арктики и Минво-
стокразвития. Кроме того, объ-
единение обратилось по этому 
вопросу к члену комитета Гос-
думы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры 
Александру ЩЕРБАКОВУ.

«Считаем, что в настоя-
щее время остро назрел во-
прос введения ощутимых мер 
поддержки для компаний с 
Дальнего Востока, которые в 
оперативные сроки и с соблю-
дением высоких стандартов 
качества поставок доставляют 
рыбопродукцию в централь-
ные части России», — гово-
рится в письме АРПП.

Рыбохозяйственные пред-
приятия выбирают автопере-
возки в связи с быстротой, 
мобильностью и сборностью 
грузов, подчеркнули в ассо-
циации.

При доставке рыбопро-
дукции с Дальнего Востока 
в европейскую часть страны 
автотранспортом 43,8% се-
бестоимости составляют за-

траты на оплату дизтоплива, 
отметили в АРПП.

Действенной мерой господ-
держки автоперевозок рыбы 
могли бы стать топливные 
субсидии, считают в отрасле-
вом объединении. Сейчас уже 
предусмотрены субсидии для 
железной дороги при перевоз-
ках рыбы, есть механизм под-
держки для доставки грузов по 
Северному морскому пути — 
нужно обратить внимание и на 
автоперевозки, ведь их вос-
требованность заметно вырос-
ла, заявил Fishnews президент 
ассоциации Георгий МАРТЫ-
НОВ. Это помогло бы сделать 
рыбу более доступной для по-
требителя — задача, о которой 
давно говорит государство, 
считает руководитель АРПП.

Логистические расходы за-
нимают весомую долю в себе-
стоимости рыбной продукции, 
отметил он. Например, в пери-
од путины рыбаки предлагают 
сельдь по вполне привлека-
тельной цене 40-45 рублей за 
килограмм. При доставке в Си-
бирь с учетом логистических 
расходов это уже 65-70 рублей. 
И здесь топливные субсидии 
могли бы помочь в снижении 
стоимости для потребителя.

В качестве еще одной 
меры поддержки ассоциа-
ция предлагает освободить 

автотранспортные органи-
зации, которые возят рыбу с 
Дальнего Востока в другие 
регионы страны, от платы по 
системе «Платон».

По данным дистрибью-
торов, в структуре расходов 
по отношению к выручке при 
автоперевозках рыбной про-
дукции плата за пользование 
«Платоном» составляет 5,5%. 
Эти затраты в итоге тоже отра-
жаются на том, сколько стоит 
рыба для конечного потребите-
ля, считают в АРПП.

В 2021 году правительство 
предусмотрело субсидии для 
стимулирования перевозок 
продукции из минтая по же-
лезной дороге на льготных 
условиях. Эта мера поддерж-
ки действительно помогает в 
насыщении рыбой внутрен-
него рынка, считает Андрей 
Забуга. Как только возобнов-
ляется действие льготы на 
перевозку — спрос на минтай 
сразу же растет, отмечает 
руководитель компании «Не-
рей». Поддержка автомобиль-
ных перевозок также пошла 
бы на пользу обеспечению 
рыбными товарами россиян, 
уверен он. Немаловажно, что 
доступные тарифы на пере-
возку позволяют эффектив-
нее организовать всю логисти-
ку, ускоряя оборот. 

ТОПЛИВНЫЕ СУБСИДИИ 
СПОСОБНЫ СДЕЛАТЬ РЫБУ 
БЛИЖЕ К ПОТРЕБИТЕЛЮ
Доставка рыбы с Дальнего Востока в другие регионы 
страны автомобильным транспортом стала востребованной 
альтернативой прочим способам перевозки, отмечают  
в Ассоциации рыбохозяйственных предприятий Приморья. 
Объединение предложило возможные меры по господдержке 
таких транспортировок. Это поможет снизить цену  
для конечного потребителя, полагают в АРПП.

Губернатор Магаданской 
области Сергей НОСОВ пред-
ставил вице-премьеру — пол-
преду президента на Дальнем 
Востоке Юрию ТРУТНЕВУ до-
работанный мастер-план ре-
гионального центра. Одно из 
трех ключевых направлений — 
развитие рыбного хозяйства.

Во время рабочей поездки 
в Магаданскую область зам-
пред правительства — полно-
мочный представитель пре-
зидента в ДФО Юрий Трутнев 
заслушал доклад главы реги-
она Сергея Носова по вопросу 
доработки мастер-плана Мага-
дана и реализации включенных 

в него мероприятий. По итогам 
планируется подготовить до-
клад для принятия решения на 
уровне президента, сообщил 
вице-премьер — полпред.

Одно из трех направлений 
мастер-плана предусматри-
вает развитие рыбного хозяй-
ства. С 2000 по 2020 годы ма-
териально-техническая база 
рыбного порта в регионе была 
полностью разрушена, гидро-
технические сооружения и 
производственные мощности 
пришли в ненормативное со-
стояние и были закрыты для 
эксплуатации. Сейчас ведут-
ся мероприятия по возрожде-

нию рыбного порта и полного 
обслуживания рыболовецких 
судов, организации перевалки 
и хранения рыбы, производ-
ству фармпрепаратов из мор-
ских биоресурсов, рассказали 
Fishnews в пресс-службе пол-
предства.

Отмечено, что в бухте На-
гаева акваторию очищают 
от затонувших судов в рам-
ках федеральной программы 
«Генеральная уборка». Гото-
вится территория для начала 
строительства рыбного порта 
и для создания Морского ту-
ристического центра для ма-
ломерных судов. 

МАСТЕР-ПЛАН МАГАДАНА ПРЕДУСМАТРИВАЕТ 
«РЫБНОЕ» НАПРАВЛЕНИЕ
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Предприятия Хабаров-
ского края, как и других ре-
гионов, опасаются потерять 
квоты в результате измене-
ний федерального закона о 
рыболовстве, сообщает кор-
респондент Fishnews.

Важнейшие для организа-
ции промысла вопросы рас-
сматривались на собрании 
уполномоченных представи-
телей членов Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза. Во 
встрече участвовали зам-
пред правительства Хаба-
ровского края по природ-
ным ресурсам и сельскому 
хозяйству Дарий ТЮРИН и 
председатель регионального 
комитета рыбного хозяйства 
Никита КОРОЛЬ, депутат 
Госдумы Максим ИВАНОВ.

Лишение действующих 
береговых предприятий пра-
ва на промысел, особенно 
на отдаленных территориях, 
в районах Крайнего Севера, 
несет очень серьезные соци-
ально-экономические риски, 
заявила председатель Хаба-
ровского Крайрыбакколхоз-
союза Ольга Булкова.

Отдельно участники засе-
дания остановились на про-
блеме перераспределения 
крабовых ресурсов. Согла-
сительная комиссия, создан-
ная в Госдуме для проработ-
ки вопросов законопроекта 
о втором этапе инвестквот 
и аукционов, поручила Мин-
сельхозу и Росрыболовству 
предложить, как сохранить 
объемы долей за малым и 
средним бизнесом, в том 
числе по крабу. Это очень 
важная задача, уверены в 
союзе.

Так, объединение при-
зывает не выставлять на 
аукцион квоты добычи ко-
лючего краба в Северо-Охо-
томорской подзоне. Право 
на промысел как раз и за-
креплено за небольшим биз-
несом, обратила внимание 
Ольга Булкова. Если пред-
приятия лишатся ресурса, 
люди с прибрежных терри-
торий просто разъедутся, 
отметил руководитель Ры-
боперерабатывающего ком-
плекса «Охотский» Никита 
КОНОНИХИН.

Если изменения по кво-
там еще на стадии законо-
проекта, то поправки в Нало-
говый кодекс уже приняты. 
Вскоре они вступят в силу, 
и сбор за пользование во-
дными биоресурсами будет 
рассчитываться по новым 
ставкам. В законе учтено 
предложение отраслевого 
сообщества о распростране-
нии льгот по уплате сбора на 
рыболовецкие артели (кол-
хозы), подчеркнула Ольга 
Булкова. Однако есть и мо-
менты, которые нуждаются 
в доработке. В объединении 
опасаются, что предприятия 
не смогут применять вычет 
при добыче тихоокеанских 
лососей и гольцов. В соот-
ветствии с федеральным 
списком эти виды водных 
биоресурсов отнесены к объ-
ектам промышленного рыбо-
ловства, и получается, что 
воспользоваться вычетом 
для прибрежного рыболов-
ства по ним будет невозмож-
но, хотя по сути это как раз 
«прибрежка», рассуждают в 
объединении.

Актуальной для рыбаков 
темой остается и сохране-
ние квот при недоосвоении 
из-за природных факторов. 
На слуху ситуация Рыболо-
вецкой артели «Иня». Пред-
приятие, как отмечают в 
союзе, из-за тяжелейшей 
ледовой обстановки в при-
брежье не смогло достигнуть 
порога освоения по сельди 
за 2020–2021 гг. Теперь, ви-
димо, отстаивать свои ин-
тересы рыбакам придется в 
суде. Чтобы таких рисков для 
предприятий можно было из-
бежать, участники союза 
предлагают обеспечить ме-
ханизм перевода в течение 
года объемов из прибрежно-
го рыболовства в промыш-
ленное. Решено обратиться 
по этому вопросу в Законо-
дательную думу Хабаровско-
го края: региональный пар-
ламент может выступать с 
инициативами по изменению  
законодательства.

Ольга Булкова подчер-
кнула и необходимость до-
биться решения вопроса с 
оформлением промысловых 

билетов на суда, ввезенные 
в Россию в период с 1991 по 
1995 гг. Обновленные прави-
ла оформления разрешений 
на вылов учли, что по таким 
судам может отсутствовать 
за давностью лет информа-

ция о таможенном декла-
рировании. Но новый доку-
мент вступит в силу только 
с 1 марта 2023 года, а яс-
ность промысловикам нужна  
уже сейчас.

Важной темой собрания 
стала рыбоохрана. Дирек-
тор компании «Голд Фиш» 
Игорь ПОПИК поделился 
опытом предприятий Охот-
ского района по содействию 
госинспекторам. Совмест-
ная работа помогает бороть-
ся с браконьерством. Так, за 

время работы поста в районе 
села Арка в сезон 2022 г. ин-
спекторы составили 16 про-
токолов об административ-
ной ответственности.

Вклад каждого, кто уча-
ствует в сохранении и попол-

нении биоресурсов, очень 
важен, отметила представи-
тель Амурского теруправле-
ния Росрыболовства Марина 
ЗАРЕКТИНОВА.

Руководитель Хабаров-
ского филиала ВНИРО Денис 
КОЦЮК поблагодарил пред-
приятия за содействие отрас-
левой науке.

Отдельное внимание участ-
ники собрания уделили вопро-
сам поддержки российского 
судоремонта: в состав союза 
входит Охотский судоре-
монтный завод.

В объединении счита-
ют, что действенной помо-
щью для отрасли стало бы 
обнуление налога на до-
бавленную стоимость. Вы-
свободившиеся средства 
предприятия могли бы вло-
жить в развитие своей базы, 
кроме того, это помогло бы 
снизить стоимость услуг. Уч-
редитель завода, профессор 
ДВФУ Николай ВОСКОВЩУК 
отметил, что важно органи-
зовать подготовку кадров 
для судоремонтной отрасли 
в Охотске.

Обсуждалась и пробле-
матика использования ме-
ханизма субсидирования 
строительства мало- и сред-
нетоннажных рыбопромыс-
ловых судов. Государство 
предусмотрело в конце 2019 
г. этот механизм для обнов-
ления флота на российских 
верфях, но широкого рас-
пространения мера стиму-
лирования не получила, хотя 
рыбаки — как было отмече-
но на встрече — суда строят. 
Потенциальные получатели 
господдержки рассказали, 
какие решения, на их взгляд, 
помогли бы упростить полу-
чение субсидий.

Председатель Росрыбкол-
хозсоюза Андрей АНУФРИЕВ 
обратил внимание на опыт 
поддержки на региональном 
уровне строительства мало- и 
среднетоннажных судов в Ка-
лининградской области. Воз-
можности стимулирования мо-
гут обсудить и в Хабаровском 
крае.

В поддержке нуждается не 
только судоремонт, но и об-
новление транспортно-рефри-
жераторного флота, отметила 
Ольга Булкова. Этим вопро-
сом важно заниматься уже 
сейчас. «Может наступить то 
время, когда нам не на чем 
будет доставлять продукцию 
из районов промысла», — рас-
сказала руководитель краево-
го объединения.

Дарий Тюрин и Никита 
Король пообещали помогать 
предприятиям в решении слож-
ных вопросов. О готовности со-
действовать заявил и Максим  
Иванов. 

Маргарита КРЮЧКОВА

КВОТЫ, РЫБООХРАНА, НАЛОГИ: 
РЫБАКИ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 
ОБСУДИЛИ ВОЛНУЮЩИЕ ВОПРОСЫ

«Основная наша задача — это, конечно же, сохранить ресурс», — 
отметила председатель Хабаровского Крайрыбакколхозсоюза  
Ольга БУЛКОВА на собрании организации. Эту тему участники  
встречи обсудили в разрезе как предоставления права  
на промысел, так и охраны рыбных запасов.

Важные для предприятий темы рассмотрело 
собрание уполномоченных представителей членов 
Хабаровского Крайрыбакколхозсоюза

Андрей АНУФРИЕВ (Росрыбколхозсоюз), Давыд ФУКС 
(Рыболовецкая артель (колхоз) имени 50 лет Октября)

Денис КОЦЮК (ХабаровскНИРО), Дарий ТЮРИН 
(Правительство Хабаровского края), Ольга БУЛКОВА 
(Хабаровский Крайрыбакколхозсоюз), Никита КОРОЛЬ 
(Комитета рыбного хозяйства Хабаровского края)
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В ноябре Калининградский филиал 
Главрыбвода выполнил последний из 
запланированных на 2022 год выпусков  
молоди балтийского сига в Куршский залив. 
Работа по восстановлению запасов ценной 
промысловой рыбы, которую специалисты 
филиала ведут совместно с компанией 
«Газпром инвест», — пример успешного 
сотрудничества бизнеса и государства на благо 
экологии. По условиям долгосрочного договора 
до 2026 года воды Балтики пополнят несколько 
миллионов мальков сиговых. 

ЭКООТВЕТСТВЕННОСТЬ БИЗНЕСА —  
НА БЛАГО РЫБНЫМ ЗАПАСАМ

Воспроизводство водных 
биоресурсов последние годы 
перестает быть исключитель-
но государственной задачей. 
К работе по восполнению 
рыбных запасов постепен-
но подключается все больше 
частных компаний. Бизнес — 
как крупный, так и совсем не-
большой — все чаще понима-
ет необходимость выполнения 
экологических предписаний, 
сопровождающих различные 
виды деятельности — от до-
бычи полезных ископаемых 
до прокладки дорог, сброса 
сточных вод или строитель-
ства промышленных объектов, 
и стремится минимизировать 
воздействие на природу или 
хотя бы ликвидировать его 
последствия путем выпуска 
рыбной молоди в реки, озера, 
водохранилища и другие водо-
емы по всей стране. 

«Размер ущерба водным 
биоресурсам и среде их оби-
тания, которые наносят ком-
пании, определен в проектной 
документации, которая согла-
совывается с территориальны-
ми органами Росрыболовства. 
В выданном заключении четко 
прописано, какие виды рыб в 
каком объеме в какие водные 
объекты и в какие сроки не-
обходимо выпускать. С этим 
заключением предприятия 
приходят в Главрыбвод, и за-
ключают с нами договор на 
выращивание и выпуск нужно-
го количества рыбы», — объ-
ясняет порядок работы с биз-
несом начальник управления 
реализации компенсационных 
мероприятий Главрыбвода 
Олег КАРПОВ.

Чаще всего речь идет о 
сравнительно небольших объ-
емах рыбы — закон требует 
компенсировать ущерб от 10 
кг и выше. «Может показать-
ся, что это незначимые вы-
пуски, но если сложить их по 
каждому региону, в сумме по-
лучится довольно приличный 
объем, — говорит эксперт. — 

Таких заказов очень много, 
и совместная работа даже с 
небольшими предприятиями 
вносит заметный вклад в вос-
производство водных био-
ресурсов и улучшение эколо-
гической ситуации. Все-таки 
подразделения Главрыбвода 
присутствуют в каждом регио-
не — у нас 101 завод, поэтому 
мы осуществляем выпуски во 
все крупные реки и поддержи-
ваем практически все популя-
ции «краснокнижных», ценных 
и особо ценных видов рыб».

К масштабным проектам, 
где ущерб измеряется уже 
тоннами, подход особый. Как 
правило, такими случаями 
занимается центральный ап-
парат Главрыбвода. После 
заключения договора специ-
алисты определяют филиал, 
заводы которого будут зани-
маться выращиванием и вы-
пуском рыбной молоди, а если 
водный объект захватывает 
несколько регионов, то и фи-
лиалов-исполнителей может 
быть больше одного. 

Именно к этой категории 
относится сотрудничество 
Калининградского филиала 
Главрыбвода и компании «Газ-
пром инвест», которая ведет 
строительство и реконструк-
цию объектов водорассольно-
го комплекса, водозабора и 
сброса рассола в Балтийское 
море от Калининградского 
подземного хранилища газа. 
Кроме того, компания строит 
в том же регионе терминал по 
приему, хранению и регазифи-
кации сжиженного природного 
газа. Для возмещения ущер-
ба, наносимого прибрежной 
зоне во время строительства 
и дальнейшей эксплуатации 
объектов, был выбран балтий-
ский сиг — в недавнем про-
шлом одна из самых ценных 
промысловых рыб Северо-За-
пада России. 

Сейчас популяция сига на 
Балтике находится не в луч-
шем состоянии. Эвтрофикация 

Куршского залива в результа-
те деятельности человека при-
вела к заилению естественных 
нерестилищ и утрате более 
90% их площади по сравнению 
с 1940–1960 годами. Числен-
ность и биомасса сига силь-
но упала, что отразилось на 
уловах. Специализированный 
промысел этого вида вести за-
прещено, и рыбакам он попа-
дается только в виде прилова. 
По данным Западно-Балтий-
ского теруправления Росрыбо-
ловства, в 2022 году к вылову 

рекомендовано всего три тон-
ны сига, а в предыдущие годы 
добыча колебалась на уровне 
одной-полутора тонн. 

Принятая «Газпром инве-
стом» экологическая програм-
ма по восстановлению запа-
сов сига нацелена не только 
на сохранение популяции, но 
и в перспективе на ее рост 
и увеличение объемов про-
мысла. Для выращивания не-
обходимого количества рыбы 
потребовалось модернизиро-
вать экспериментальный ры-

боводный цех филиала, рас-
положенный в поселке Лесной 
на Куршской косе. В прошлом 
году в цехе было установлено 
дополнительное оборудование 
и усовершенствована техноло-
гия искусственного воспроиз-
водства сиговых. В результате 
рыбоводные мощности уве-
личились с 250 тыс. до более  
1 млн штук молоди сига в год. 
Это позволило существенно 
нарастить объемы выпусков, 
которые сейчас выполняются 
только в рамках компенсаци-
онных мероприятий. 

В этом году переселение 
мальков из бассейнов цеха в 
воды залива выполнялось в 
несколько этапов. За лето и 
осень на вольные хлеба в об-
щей сложности отправилось 
730 тыс. штук молоди сига – 
своего рода рекорд, ведь до 
этого в Балтику такие объемы 
заводской рыбы не попадали. 
Совместный проект «Газпром 
инвеста» с Главрыбводом по 
восстановлению популяции 
сига на Балтике даже стал од-
ним из победителей конкурса 
«Надежный партнер – Эколо-
гия», который проводится при 
поддержке комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию.

В соответствии с договором 
в 2022 и 2023 годах в естествен-
ную среду обитания предпо-
лагается выпустить еще более 
500 тыс. штук рыбной молоди 
средней навеской 10 грамм. А 
всего до 2026 года «Газпром 
инвест» профинансирует за-
рыбление Куршского залива 
2,5 млн мальков сига — тоже 
рекорд для региона. 

Но Калининград — далеко 
не единственный кейс пло-
дотворного сотрудничества 
Главрыбвода с бизнесом ради 

Для возмещения ущерба, наносимого прибрежной зоне, 
был выбран балтийский сиг

За лето и осень в Куршский залив отправилось в общей 
сложности 730 тыс. штук молоди сига — рекорд для Балтики
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сохранения биоразнообразия 
российских акваторий. Круп-
ные проекты реализуются на 
Дальнем Востоке в связи со 
строительством судоремонт-
ного завода «Звезда». Для 
возмещения ущерба задей-
ствованы государственные 
лососевые заводы в Примо-
рье и на Сахалине, которые 
занимаются воспроизвод-
ством кеты.

«В апреле текущего года 
мы заключили четырехлет-
ний договор с компанией ДВЗ 
«Звезда», — рассказал Олег 
Карпов. — Наши заводы еже-
годно должны выращивать и 
выпускать 14,5 млн штук кеты. 
Общий объем выпусков пре-
высит 60,5 млн мальков».

Не менее активно вовле-
чен в экологическую повестку 
Крайний Север. В июне Глав-
рыбвод заключил договор с 
компанией «Арктическая пере-
валка» — дочерним предпри-
ятием «Новатэка». «В работе 
участвовали наши заводы, 
расположенные в соседних 
регионах. В Республике Ка-
релия мы вырастили и выпу-
стили 10,8 тыс. штук молоди 
семги средней навеской 24 
грамма, — уточнил пред-
ставитель Главрыбвода. — В 
Архангельске наш Север-
ный филиал выпускал тоже 
семгу — суммарно 100 тыс. 
штук, правда, с навеской по-
меньше – от 12 граммов. Для 
другой «дочки» «Новатэка» 
компании «Арктик СПГ-2» 
мы вырастили и выпустили 
93,3 тыс. штук семги снова  
в Карелии».  

В Главрыбводе видят чет-
кий тренд: поиск компромисса 
между экономическим раз-
витием и сохранением при-
родных богатств становится 
не только приоритетом поли-
тики государства, но и частью 
экологических программ от-
ветственного бизнеса. Сохра-
нить хрупкий баланс, не до-
пустить ухудшения состояния 
водоемов и их обитателей, 
обеспечить стабилизацию за-
пасов рыбы — задачи, кото-
рые успешно решают бизнес  
и государство.

«Восстановление водных 
биоресурсов — наше основ-
ное направление. Мы всегда 
этим занимались, занимаем-
ся и будем заниматься, — от-
метил на круглом столе, по-
священном экологической 
ответственности компаний, 
Олег Карпов. — Именно от-
ветственный бизнес начина-
ет оказывать существенную 
поддержку работам по вос-
производству молоди. И от ве-
личины этой ответственности 
зависим не только мы, но и в 
какой-то степени дальнейшее 
существование всей нашей 
рыбоводной отрасли».

Анна ЛИМ

В 2024 г завершается 
реализация национально-
го проекта «Экология». В 
связи с этим правительство 
планирует запустить новый 
единый федеральный про-
ект по оздоровлению рек 
и озер. Об этом сообщила 
вице-премьер Виктория 
Абрамченко, передает кор-
респондент Fishnews.

«Мероприятия формиру-
ем по принципу бассейно-
вых округов, с учетом ре-
гиональных особенностей. 
Отдельное внимание обра-
щаем на трансграничные 
реки», — заявила зампред 
правительства.

Предполагается, что в 
новый проект войдут весь 
бассейн Волги, Урал, Ир-

тыш, Дон, Терек, Амур, объ-
екты Балтийского бассейна.

Вопросы очистки Волги 
также рассмотрели на со-
вещании президента Вла-
димира ПУТИНА с членами 
правительства. Напомним, 
что нацпроект «Оздоровле-
ние Волги» реализуется с 
2018 года.

Как отметила вице-пре-
мьер Виктория Абрамчен-
ко, главная задача заклю-
чается в снижении объема 
неочищенных стоков. Ос-
новными загрязнителями 
для Волги являются пред-
приятия ЖКХ (более 83%). 
На втором месте — про-
мышленные предприятия и 
агропром. «По итогам этого 
года 35% всех сбрасывае-

мых предприятиями ЖКХ 
стоков будут проходить не-
обходимую очистку», — по-
обещала зампред прави-
тельства.

Второе направление ра-
бот связано с обеспечением 
устойчивого функциониро-
вания водохозяйственного 
комплекса Нижней Волги. 

«Нижняя Волга — это 
регион, который пострадал 
оттого, что в свое время 
вводили Волжско-Камский 
каскад. Соответственно, 
для того чтобы Нижняя Вол-
га и ее экосистема функци-
онировала, чтобы там был 
нормальный нерест рыбы, 

чтобы было в том числе су-
доходство, нам необходимо 
заниматься дноуглублени-
ем и расчисткой этих кана-
лов: и каналов-рыбоходов, 
и основных русел водных 
объектов», — подчеркнула 
Виктория Абрамченко.

Она обратила внимание: 
с начала реализации про-
екта протяженность расчи-
щенных каналов составила 
«почти половину» — 997 км. 
«Это позволит обеспечить 
рост молоди рыбы на ме-
лиорированных нерестили-
щах Нижней Волги до 50% 
ежегодно», — отметила  
вице-премьер. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЛАНИРУЕТ «ОЗДОРОВИТЬ» 
КРУПНЕЙШИЕ ВОДНЫЕ АРТЕРИИ СТРАНЫ

Федеральный проект по оздоровлению 
рек и озер получит продолжение.  
С 2025 года в периметр его действия 
войдут Волга, Амур, Дон и другие 
важнейшие водные артерии. 
О результатах реализованных 
экологических программ вице-премьер 
Виктория АБРАМЧЕНКО рассказала  
на совещании с президентом.

Поправки были вне-
сены в Госдуму еще год 
назад, сообщает корре-
спондент Fishnews. В пояс-
нительной записке отмече-
но, что добыча мормлеков в 
культурно-просветительских 
целях фактически озна-
чает их использование в 
зрелищных мероприяти-
ях для извлечения дохода  
организаторами шоу.

«Потребность дельфи-
нариев в млекопитающих 
способствует браконьер-
ству, что также подтвержда-
ется открытыми данными. 
Запрет на добычу (вылов) 
морских млекопитающих 
в культурно-просветитель-
ских целях приведет к за-
крытию возможностей по-
полнения дельфинариев, 

морских цирков животны-
ми, отловленными в природ-
ной среде, но не запрещает 
пополнение рожденными 
в неволе особями», — под-
черкнули авторы законо-
проекта. Они напомнили о 
«китовой тюрьме» в Примо-
рье и обратили внимание 
на позицию президента: в 
ходе заседания Совета по 
развитию гражданского об-
щества и правам человека 
Владимир ПУТИН поддер-
жал запрет вылова морм-
леков в развлекательных 
целях. Тогда вопрос о вы-
лове морских млекопитаю-
щих поднял исполнитель-
ный директор российского 
отделения Гринпис Сергей 
ЦЫПЛЕНКОВ. Он отметил, 
что предложенные поправ-

ки не допускают появления 
этих «китовых тюрем» с 
юридической точки зрения, 
и при этом не нарушают 
право КМНС на традицион-
ный китобойный промысел.

На пленарном заседании 
15 декабря депутаты поддер-
жали законопроект в первом 
чтении, к 13 января авторам 
нужно будет представить 
поправки к документу. 

ДЕЛЬФИНАРИЯМ МОГУТ ПЕРЕКРЫТЬ 
ПРИТОК ДИКИХ «КАДРОВ»
Госдума приняла в первом чтении законопроект о запрете вылова 
морских млекопитающих в культурно-просветительских целях.
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ДЛЯ ПЕРЕРАБОТКИ 
УТВЕРДИЛИ ПРИОРИТЕТЫ  
НА БЛИЖАЙШИЙ ГОД
Рыбной союз определил направления работы на 2023 год.  
В их числе — окончательное решение вопроса с мышьяком,  
включение рыбопереработки в программы господдержки  
и продвижение рыбной продукции на внутреннем рынке.

На собрании 9 декабря 
члены Рыбного союза подвели 
предварительные итоги дея-
тельности отраслевого объе-
динения в 2022 году и приняли 
отчет аппарата, признав его 
работу удовлетворительной. 
Несмотря на изменившиеся 
условия, основной курс союза 
остался неизменным — это 
расширение присутствия на 
различных площадках и вы-
страивание конструктивных 
отношений с другими участ-
никами рынка, отраслевыми 
ассоциациями и госорганами.

«Мы существенно расши-
рили круг профессиональных 
коммуникаций в Совете Фе-
дерации в Госдуме, в Мин-
сельхозе, в Росрыболовстве, 
в Россельхознадзоре. Вошли 
в большое количество комис-
сий, рабочих групп, комитетов, 
советов и других органов», — 
рассказал председатель Рыб-
ного союза Александр ПАНИН. 
По его словам, постепенно 
развиваются контакты и с 
другими госструктурами — с 
Минпромторгом, Минфином, 
Минэкономразвития, ФТС.

«Складываются устой-
чивые деловые отношения 
с целым рядом отраслевых 
бизнес-объединений, науч-
ных институтов. Подписан ряд 
официальных соглашений о 
взаимодействии. При этом 
мы плотно взаимодейству-
ем со смежными союзами на 
площадке межотраслевого 
экспертного совета и на пло-
щадке Общественного совета 
при Минсельхозе», — добавил 
руководитель союза.

Он обратил внимание, что 
качество госрегулирования 
в кризисной ситуации остав-
ляет желать лучшего — неза-
висимо от усилий правитель-
ства, огромного количества 
совещаний и принимаемых в 
срочном порядке нормативных 
актов. «Беда в том, что боль-
шинство решений на практи-
ке мало что меняют в части 
улучшения бизнес-среды. 
Нормативная база все так же 
запутана и несовершенна: ре-
гуляторная гильотина отреза-
ет старые нормативные акты, 
но на их месте тут же появля-
ются новые, порой еще более 
кривые и сырые», — отметил 
Александр Панин.

По его словам, к мнению 
бизнеса, которое высказыва-
ется в рамках общественных 
обсуждений, чиновники зача-
стую относятся как к формаль-
ности, не желая разбираться 
в сути проблемы: главное — 
вовремя отчитаться. «Учиты-
вая, что количество вопросов 
огромно, а уровень погруже-
ния в проблематику большин-
ства чиновников невысок и те-
кущие вызовы действительно 
ставят нетривиальные задачи, 
на наш взгляд, целесообразно 
было бы опираться как раз на 
отраслевые бизнес-сообще-
ства», — указал глава Рыбно-
го союза.

В 2023 году магистраль-
ной задачей для отраслевого 
объединения останется рабо-
та над доступом предприятий 
рыбопереработки к льготным 
кредитам по двум направлени-
ям: для сельхозтоваропроиз-
водителей в рамках постанов-
ления правительства № 1528 
и для системообразующих 
предприятий. Традиционно 
много внимания будет уделе-
но потребительскому рынку. 
Как сообщает корреспондент 
Fishnews, планируется запуск 
ряда проектов, связанных с 
продвижением рыбной про-
дукции на внутреннем рынке, 
включая организацию рыбных 
фестивалей. Кроме того, идет 
формирование совместной 
рабочей группы с АКОРТ.

«В дальнейшем мы плани-
руем привлекать к участию в 
рабочей группе отраслевые 
организации рыбаков, непо-
средственно рыбацкие ком-
пании и общими усилиями 
заниматься вопросами по-
пуляризации, продвижения, 
постановки рыбы на полку, 
вопросами ассортимент-
ной политики», — уточнил  
Александр Панин.

Он отметил важную роль 
аналитического центра Рыб-
ного союза, который позво-
ляет повышать экспертность 
объединения, в том числе 
в глазах чиновников. Еще 
одним ключевым направле-
нием по-прежнему является 
развитие взаимодействия со 
СМИ и расширение присут-
ствия в других социальных 
медиа, включая запуск теле-
грам-канала.

Рыбный союз продолжит 
заниматься проблемой нор-
мирования мышьяка в рыбе 
и морепродуктах, где в этом 
году наконец-то произошел 
прорыв. По словам Алексан-
дра Панина, пермский инсти-
тут Роспотребнадзора уже за-
вершил исследование оценки 
рисков по мышьяку и сейчас 
формирует окончательный от-
чет. Он будет представлен в 
Минсельхоз, а затем направ-
лен в Минэкономразвития 
для формирования позиции 
России в ЕЭК по внесению со-
ответствующих изменений в 
техрегламент.

Другие важные темы — 
эксперимент по маркировке 
в рыбной отрасли, который 
пока отложен на первый квар-
тал 2023 года, и внедрение 
системы управления рисками 
на границе, сроки которого 
также сдвинуты — на первую 
половину 2023 года. Союз на-
мерен внимательно следить за 
дискуссией вокруг вопросов 
об ответственности за утили-
зацию отходов, о внесении из-
менений в закон о торговле и 
о развитии биржевой торговли 
рыбой.

К приоритетным задачам 
руководитель объединения 
отнес и проблему фальсифи-
кации икры с подмесом ими-
тированной продукции. По 
словам Александра Панина, 
среди участников Рыбного 
союза есть предприятия, ко-
торые уже давно выпускают 
имитированную продукцию и 
занимаются ее популяризаци-
ей. Но на рынке присутствуют 
и недобросовестные произво-
дители, которые используют 
аналогичные технологии для 
изготовления и реализации 
фальсификата. «Будем с по-
добными проявлениями бо-
роться», — пообещал предсе-
датель объединения.

Участники собрания также 
утвердили изменения в составе 
Рыбного союза — к нему при-
соединилась компания «Карго-
Транс», а из состава союза ис-
ключены организации «РОК-1», 
«Рыбокомбинат Донской» и 
«Рыбоперерабатывающий 
комплекс». Итоговое общее го-
довое собрание Рыбного союза 
решено провести в конце апре-
ля в Калининграде. 

В ноябре правительство 
дополнило список матери-
алов, которые грузоотпра-
витель предоставляет для 
льготной перевозки рыбо-
продукции по железной до-
роге, документацией на слу-
чай приобретения рыбы на 
биржевых торгах, сообщает 
корреспондент Fishnews. 
Напомним, что такой меха-
низм поддержки предусмо-
трен для доставки продук-
ции из минтая.

В Федеральной анти-
монопольной службе счи-
тают, что теперь ритейлеры 
смогут приобретать про-
дукцию на бирже напрямую 
от производителей и транс-
портировать ее по субсиди-

руемым тарифам, а значит, 
принятое решение станет 
стимулом для биржевой тор-
говли рыбной продукцией.

«Мера направлена на 
развитие биржевой торговли 
и увеличение номенклатуры 
продукции, а также расши-
рение линейки покупки рыбы 
для торговых сетей и других 
участников рынка», — за-
явили в пресс-службе ФАС, 
комментируя вступление по-
становления в силу.

Идея «рыбу на биржу» 
периодически появляется то 
в проектах правовых актов, 
то на уровне частных иници-
атив, но до сих пор широкой 
практической реализации 
она не получила. 

ФАС ПРЕДЛОЖИЛА СВОЙ 
ВАРИАНТ ПОДДЕРЖКИ 
БИРЖЕВОЙ ТОРГОВЛИ 

Федеральная антимонопольная служба 
считает перспективным стимулом для 
развития биржевых торгов рыбной 
продукцией железнодорожную 
перевозку по субсидируемым тарифам. 
При этом ведомство признает,  
что такая торговля рыбой «находится 
на начальном этапе».

Сервис вывели на 
портал Росрыболовство, 
Центр системы мониторин-
га рыболовства и связи со-
вместно с Минцифры РФ. 
Ведомство использовало 
визуальный конструктор 
услуг, разработанный Мин-
цифры.

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе федераль-
ного агентства, для полу-
чения сертификата экспор-
теру необходимо заполнить 
сведения об экспортируе-
мой продукции на портале 
госуслуг, указав данные 
о судне и капитане, экс-
портируемой продукции и 
организации-экспортере, 

сопроводив электронными 
образами документов. По-
сле чего необходимо за-
писаться на очный прием 
в теруправление Росрыбо-
ловства — чтобы получить 
сертификат на бумажном 
носителе для предъявле-
ния в странах ЕС.

Отмечено, что исполь-
зование «Госуслуг» позво-
лит существенно сокра-
тить время на получение 
документов. Если ранее 
этот процесс занимал до 
14 рабочих дней, то сейчас 
срок предоставления услу-
ги сократится до 5 рабочих 
дней, заявили в Росрыбо-
ловстве. 

«ГОСУСЛУГИ» 
ПОМОГУТ ПОСТАВЛЯТЬ 
РЫБУ В ЕС
На портале госуслуг появился новый 
сервис — по утверждению сертификатов 
на улов водных биоресурсов  
и рыбную или иную продукцию  
из них, направляемых на экспорт  
в страны Европейского союза.
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Ежегодное совещание с 
рыбопромышленниками в 
рамках профилактической 
работы прошло в правитель-
стве Сахалинской области 15 
декабря.

О предварительных ито-
гах работы отрасли расска-
зал министр по рыболовству 
региона Иван Радченко. Он 
отметил, что в этом году 
рыбная отрасль Сахалина и 
Курил показала рост по всем 
показателям.

Важнейшая тема для 
предприятий региона — ре-
гулирование второго этапа 
инвестквот и аукционов. Ру-
ководство Сахалинской об-
ласти направляло свои пред-
ложения по снятию рисков 
для рыбопромышленного 
комплекса островов при из-
менении законодательства.

Министр сообщил, что 
правительство региона уже 
согласовало с наукой и на-
правило в Минсельхоз Рос-

сии ряд важных изменений, 
которые требуется внести в 
правила рыболовства. Опе-
ративность принятия и вы-
пуска приказа очень важна 
для стабильной работы от-
расли, и ее ждут островные 
предприятия, рассказали 
Fishnews в региональном ве-
домстве.

В качестве еще одной ак-
туальной проблемы министр 
обозначил отсутствие прика-
за о распределении квот по 

пользователям на 2023 год. 
Иван Радченко подчеркнул, 
что Сахалино-Курильскому 
территориальному управле-
нию Росрыболовства необхо-
димо мобилизовать ресурсы, 
чтобы после издания прика-
за была организована опера-
тивная выписка разрешений 
для недопущения срыва про-

мысла, которые традиционно 
начинают его с 1 января.

Пограничному управле-
нию предложено прорабо-
тать возможность начала 
добычи на основании копии 
разрешительных билетов с 
учетом сложностей опера-
тивной доставки документов 
в район промысла. 

ПРОМЕДЛЕНИЕ С РАЗРЕШЕНИЯМИ 
МОЖЕТ ГРОЗИТЬ СРЫВОМ 
ПРОМЫСЛА
Необходимо, чтобы Сахалино-Курильское теруправление 
Росрыболовства оперативно оформило разрешения на вылов  
и предприятия могли без задержек выйти на промысел с начала 
года, заявил на совещании с представителями ведомств министр 
по рыболовству области Иван РАДЧЕНКО.

Название будуще-
го документа заявлено 
так — «Об утверждении 
Порядка осуществления 
федерального государ-
ственного контроля (над-
зора) в области рыболов-
ства и сохранения водных 
биоресурсов в части 
морских биологических 
ресурсов и о признании 
утратившим силу прика-
за ФСБ России от 16 ок-
тября 2020 г. № 476 «Об 
утверждении Админи-
стративного регламента 
ФСБ России по осущест-
влению федерального го-

сударственного контроля 
(надзора) в области ры-
боловства и сохранения 
водных биологических 
ресурсов в части морских 
биологических ресурсов».

В сопроводительных 
материалах отмечено, что 
проект приказа направлен 
на реализацию полномо-
чий ФСБ России по осу-
ществлению федерального 
государственного контроля 
(надзора) в области ры-
боловства и сохранения 
водных биоресурсов. Сам 
текст проекта приказа 
пока не опубликован. 

ФСБ ГОТОВИТСЯ 
ОБНОВИТЬ ПРИКАЗ 
ПО КОНТРОЛЮ  
ЗА РЫБОЛОВСТВОМ

Уведомление о подготовке проекта 
нового приказа ФСБ размещено  
на портале regulation.gov.ru

Федеральная служба безопасности 
уведомила о подготовке проекта 
нового приказа в сфере осуществления 
госконтроля в области рыболовства. 
Административный регламент, 
выпущенный в 2020 году, планируется 
признать утратившим силу.

Ежегодное совещание с рыбопромышленниками в рамках 
профилактической работы прошло в правительстве 
Сахалинской области

Уведомление о подготовке 
проекта нового приказа ФСБ 
в сфере контроля за рыболов-
ством появилось на профиль-
ном портале в декабре. Как 
следовало из размещенной ин-
формации, административный 
регламент пограничников, вы-
пущенный в 2020 году, планиру-
ется признать утратившим силу.

«Мы попросили пограничные 
органы прокомментировать, ка-
кие новшества ожидаются для 
рыбаков в связи с переиздани-
ем приказа, чтобы предприятия 
заранее могли подготовиться 
к изменениям», — рассказал 
Fishnews президент Ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области Мак-
сим Козлов. Он сообщил, что 
поднял эту тему на совещании, 
которое традиционно прово-
дилось в регионе с представи-
телями погранорганов. «Ждем 
комментариев», — добавил ру-
ководитель АРСО.

Он напомнил, что до ут-
верждения регламента 2020 
года объединение выступало с 
инициативами по доработке до-
кумента. «Хотелось бы и в этот 

раз иметь возможность дать 
свои предложения», — заявил 
собеседник Fishnews.

Глава ассоциации отметил, 
что на совещании также поднял 
вопрос о больших изменениях, 
которые ждут отрасль с 1 марта 
2023 года, — обязательное ис-
пользование электронного рыбо-
ловного журнала и электронных 
разрешений на вылов. Цифрови-
зация в рыбной промышленно-
сти вводится постепенно: прово-
дились различные тестирования 
электронного журнала, уже есть 

возможность через сайт госус-
луг обратиться за разрешением 
на промысел. «Обеспечивается 
взаимодействие между Росры-
боловством, Центром системы 
мониторинга рыболовства и свя-
зи, пользователями. Но, на наш 
взгляд, в преддверии таких се-
рьезных изменений не лишними 
будут новые разъяснения и се-
минары, в том числе с участием 
пограничных органов, контроли-
рующих добычу морских биоре-
сурсов», — обратил внимание 
Максим Козлов. 

РЫБАКИ ХОТЕЛИ БЫ ЗАРАНЕЕ 
УВИДЕТЬ БУДУЩИЙ РЕГЛАМЕНТ 
ПОГРАНОРГАНОВ

В АРПП прокомментировали проект нового приказа по госконтролю 
рыболовства. «Мы попросили пограничные органы проинформировать, 
какие изменения ожидаются для пользователей водных биоресурсов», — 
рассказал президент Ассоциации рыбопромышленных предприятий 
Сахалинской области Максим КОЗЛОВ.

Максим КОЗЛОВ
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8 декабря вопросы ак-
вакультуры рассмотрели на 
предварительном совещании 
в Росрыболовстве с участием 
Минвостокразвития, Корпора-
ции по развитию Дальнего Вос-
тока, некоторых отраслевых 
объединений. 9 декабря состо-
ялся круглый стол на площад-
ке Общественного совета при 
Минвостокразвития. Это меро-
приятие прошло в расширенном 
составе — с представителями 
Федерального агентства по ры-
боловству, Минсельхоза, Мин-
природы, КРДВ, властей регио-
нов, марикультурных компаний 
и ассоциаций, Общественного 
совета при Росрыболовстве.

«Мы сверили часы с регу-
лятором и Минвостокразвития 
по необходимым поступатель-
ным действиям, — рассказал 
Fishnews председатель Даль-
невосточного союза пред-
приятий марикультуры, член 
Общественного совета при 
Росрыболовстве Роман Витя-
зев. — Основные точки прило-
жения усилий в краткосрочной 
перспективе — это подготовка 
дорожной карты по развитию 
аквакультуры, анализ деятель-
ности предприятий с точки зре-
ния эффективности использо-
вания участков и проработка 
необходимых мер поддержки 
со стороны государства для 
добросовестных пользовате-
лей. А также анализ и ревизия 
текущих ограничений — в ос-
новном это ограничения Мин-
природы, Минтранса, Минобо-
роны, которые препятствуют 
вводу в рыбохозяйственный 
оборот новых акваторий».

Еще одной темой стал ап-
грейд сервиса «Аквавосток»: 
создание там личного кабине-

та пользователя, внедрение 
цифровой отчетности и сквоз-
ной прослеживаемости — от 
выпуска до изъятия и реали-
зации, в том числе на экспорт. 
Такие улучшения ДВ СПМ 
предлагал ранее.

«Это все поддержано, есть 
понимание, кто и как этим бу-
дет заниматься. Возможно, в 
ближайшее время запустят 
пилотный проект по цифровой 
отчетности», — отметил глава 
отраслевого объединения.

Союз также предложил про-
вести с участием регионов ре-
визию всех рыболовных участ-
ков в координатной форме и 
добавить на «Аквавосток» слой 
с РЛУ, указанием их площадей, 
пользователей, сроков пользо-
вания, видов промысла. «Та-
кая работа уже ведется. Нужно 
актуализировать данные на 
сервисе, внести информацию 
о текущих ограничениях, по-
смотреть, где что можно сде-
лать для аквакультуры и, самое 
главное, нужно ли», — подчер-
кнул Роман Витязев.

Поддержано предложение 
замруководителя Росрыбо-
ловства Василия СОКОЛОВА 
организовать ряд выездных со-
вещаний для проведения рабо-
чих встреч с аквафермерами на 
местах. Первую такую встречу 
намечено провести в феврале 
на Сахалине, также запланиро-
ваны мероприятия в Приморье 
и на Камчатке.

Кроме того, обсудили воз-
можность исключения требова-
ний экологической экспертизы 
для пастбищного рыбоводства, 
уменьшение минимальной пло-
щади участков для Северного 
бассейна, вопросы корректи-
ровки границ участков. 

МАРИФЕРМЕРЫ 
«СВЕРИЛИ ЧАСЫ»  
С РОСРЫБОЛОВСТВОМ 
И МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ

В Москве прошли два совещания по актуальным 
вопросам аквакультуры. Обсуждали ограничения 
для создания новых участков, дополнительные 
функции на «Аквавостоке» и другие актуальные 
темы, рассказал председатель Дальневосточного 
союза предприятий марикультуры Роман ВИТЯЗЕВ.

Несмотря на положитель-
ную динамику темпы роста 
аквакультуры в этом году 
недотягивают до заложен-
ных в стратегии развития до 
2030 г., отметили в Ассоци-
ации «Росрыбхоз». Цифры, 
прозвучавшие на заседании 
правления 15 декабря, го-
ворят о росте объемов про-
изводства товарной рыбы и 
рыбопосадочного материала 
по итогам трех кварталов до 
273,5 тыс. тонн, что на 1,3% 
больше уровня 2021 г. Одна-
ко в отраслевой стратегии 
развития закладывался рост 
вдвое выше — на 2,6%.

Уходящий год председа-
тель правления Росрыбхоза 
Василий Глущенко охаракте-
ризовал как непростой. «Но 
думаю, что в целом то, что 
мы практически намечали, 
у нас выполнить получится, 
— предположил он, подчер-
кнув важность использо-
вания в этих условиях всех 
доступных рыбоводам мер 
господдержки, в том числе в 
регионах. — На будущий год 
нам надо усиливать работу 
с субъектами на местах по 
всем направлениям».

Директор департамента 
регулирования в сфере рыб-
ного хозяйства и аквакуль-
туры Минсельхоза Евгений 
Кац указал, что вопросы им-
портозамещения, которые 
в этом году вновь вышли 
на первый план, привели к 
тому, что обращения к пра-
вительству о необходимости 
компенсации затрат по соз-
данию предприятий для про-
изводства кормов и рыбопо-
садочного материала были 
частично удовлетворены. В 
частности, с 2023 г. начнет 
действовать механизм ком-
пенсации капзатрат для за-
водов по рыбным кормам.

«Заявлено до девяти 
проектов по строительству 
заводов. Это Карелия, Осе-
тия, Мурманск и ряд других 
регионов. Остается вопрос, 
связанный с компенсацией 
строительства заводов по 
посадочному материалу, — 
рассказал представитель 
Минсельхоза. — Думаю, что 
в 2023 г. мы его уже решим 
— и по механизму, и по ис-

точнику финансирования».
Как сообщает корре-

спондент Fishnews, для 
рыбоводных хозяйств на 
федеральном уровне пред-
усмотрены и другие вариан-
ты господдержки: субсидии 
на содержание племенного 
маточного поголовья рыб, 
возмещение части затрат на 
страхование ценных видов 
рыб, целевые гранты. Но са-
мой востребованной мерой 
остаются льготные кредиты 
по ставке до 5%. Если в про-
шлом году предприятия Рос-
рыбхоза привлекли на льгот-
ных условиях более 441 млн 
рублей заемных средств, то 
в текущем году объем кре-
дитов уже превысил 635 млн 
рублей. 

Введенный год назад ну-
левой НДС при реализации 
племенной рыбы, молоди 
и эмбрионов в ноябре был 
продлен еще на два года — 
до конца 2024 г. Члены ас-
социации также отметили 
актуальность вопроса о по-
вышении порога доходов, ос-
вобожденных от НДС, до 350 
млн рублей вместо нынеш-
них 60 млн рублей для пред-
приятий на режиме ЕСХН.

С учетом экономической 
ситуации перспективным на-
правлением для отечествен-
ного рыбоводства было 
названо расширение выра-
щивания растительноядных 
видов рыб. По информации 
Росрыбхоза, последние пять 
лет в России объемы выра-
щивания растительноядных 
колебались на уровне 48,1–
52,2 тыс. тонн. Тогда как в 
мире, согласно данным Про-
довольственной и сельско-
хозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО), 
толстолобики и белый амур 
лидируют среди объектов то-
варной аквакультуры: на них 
приходится четверть объема 
продукции этого сектора.

По мнению специали-
стов, климатические изме-
нения позволяют эффектив-
но выращивать раститель-
ноядных рыб не только в 
южных регионах страны, где 
они являются традиционны-
ми объектами культивирова-
ния, но и в средней полосе. 

Кроме того, толстолобики и 
амур включены в перечень 
видов для рыбохозяйствен-
ной мелиорации и подходят 
для зарыбления водоемов, 
а в последующем — вылова 
рыбаками. Себестоимость 
таких рыб заметно ниже, 
чем у карпа, не говоря уже 
о лососевых или осетровых, 
поэтому они более доступны 
для населения.

«Эту рыбу разбирают 
люди и будут брать. Дешев-
ле, вкусно, себестоимость 
меньше и кормов почти не 
надо», — перечислил аргу-
менты в пользу раститель-
ноядных рыб Василий Глу-
щенко. По его словам, по 
карповым в последние годы 
проделан большой объем 
селекционной работы, в ре-
зультате чего в распоряже-
нии рыбоводов имеется до-
статочное количество пород 
и продуктивных кроссов. 
«Но в развитии выращива-
ния растительноядных рыб 
появился застой. А зря. Надо 
сейчас этим направлением 
хорошенько заняться», — 
обратился руководитель ас-
социации к представителям 
подведомственных Росры-
боловству научных органи-
заций.

Участники заседания так-
же подняли ряд проблемных 
вопросов: о требованиях к 
рыбоводам строить очист-
ные сооружения, о непро-
зрачной оценке земли под 
прудами, о завышенном 
залоге, которым сопрово-
ждаются даже льготные кре-
диты, о недостаточной ком-
петентности инспекторов 
теруправлений Росрыболов-
ства. Руководители хозяйств 
говорили о необходимости 
обновления методических 
рекомендаций и других нор-
мативных актов, о задерж-
ках в некоторых регионах 
при выдаче ветеринарных 
сопроводительных докумен-
тов на перевозку рыбовод-
ной икры, личинок и молоди 
рыб во время нерестовой 
кампании. А реальной под-
держкой бизнес назвал сни-
жение, пусть даже времен-
ное, количества проверок на 
предприятиях. 

АКВАКУЛЬТУРА  
ТЕРЯЕТ ТЕМПЫ
Рыбоводам необходимо максимально использовать 
доступные меры господдержки — как на федеральном, 
так и на региональном уровне, отметили участники 
Ассоциации «Росрыбхоз». Но даже этого может не 
хватить для выполнения целевых показателей стратегии.
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В основу удобрения 
легла субстанция из ан-
фельции — эта водоросль 
содержит большое количе-
ство микроэлементов. Как 
сообщили Fishnews в пресс-
службе ДВФУ, полученный 
питательный концентрат 
максимально приближен 
по составу к естественным 
почвам и уже при первых 
экспериментах подтвердил 
свою эффективность.

Продукт помимо боль-
шого количества питатель-
ных элементов насыщен 
фульвовой кислотой — 
природным проводником 
микроэлементов к клеткам 
корней растения. Удобре-
ние обладает хорошими 
фильтрационными свой-
ствами, а по консистенции 
похоже на соевый соус, рас-
сказали в пресс-службе.

Отмечено, что специ-
альная подготовка сырья и 
дальнейший процесс ультра-
звуковой экстракции позво-
ляют исключить патогены. 
Полученный питательный 
концентрат разбавляется в 
воде в разных пропорциях в 
зависимости от культур.

«Проведенные экспери-
менты уже показали, что 
текущий состав удобрения 
не уступает в эффективно-

сти топовым минеральным 
удобрениям. Выращенный 
на нашем продукте салат по 
размеру сопоставим выра-
щенному на импортном рас-
творе. При этом стоимость 
нашего удобрения ниже, 
а ценность овощей будет 
выше, поскольку они более 
питательные и качествен-
ные», — рассказал руково-
дитель проекта, профессор 
департамента мониторинга 
и освоения георесурсов По-
литехнического института 
ДВФУ Алексей БЕЛОВ.

По его словам, экспе-
рименты с питательным 
раствором продолжаются 
и состав промышленного 
образца будет доработан 
таким образом, чтобы со-
ответствовать в экономиче-
ской эффективности мине-
ральным удобрениям.

Органическая гидро-
поника — это перспектив-
ное направление не толь-
ко для крупных тепличных 
хозяйств. Большой рынок 
для таких удобрений — 
удаленные объекты, на-
пример вахтовые поселки, 
станции полярников, суда 
дальнего плавания и даже 
космические станции, об-
ратила внимание команда  
проекта. 

В ДВФУ 
РАЗРАБОТАЛИ 
УДОБРЕНИЕ  
ИЗ ВОДОРОСЛЕЙ  
ДЛЯ ГИДРОПОНИКИ

Специалисты Дальневосточного 
федерального университета создали 
уникальное органическое удобрение  
из водоросли для выращивания растений 
в беспочвенной среде. Команда проекта 
отмечает низкую стоимость и высокую 
эффективность продукта.

Проблему с выловом 
леща, судака и другой цен-
ной рыбы как прилова при 
промысле менее ценных и 
неквотируемых видов в за-
ливах Калининградской об-
ласти Общественный совет 
при Росрыболовстве (ОС) 
обсудил на заседании 23 
ноября. Председатель прав-
ления Росрыбколхозсоюза 
Андрей АНУФРИЕВ обратил 
внимание, что многовидовой 
промысел «неодуемых» ви-
дов ведется в тех же местах, 
где ловят квотируемые виды, 
причем неспециализирован-
ными орудиями лова. По мне-

нию калининградских рыба-
ков, это может быть одной из 
причин снижения год от года 
размеров общего допустимо-
го улова ценных видов.

В протокол по итогам за-
седания ОС вошла реко-
мендация федеральному 
агентству вынести на рас-
смотрение Балтийского науч-
но-промыслового совета ряд 
изменений в правила рыбо-
ловства для Западного бас-
сейна. Корректировка правил 
должна снизить возможность 
незаконного, несообщаемого 
и нерегулируемого промысла 
(ННН-промысла) при много-

видовой добыче водных био-
ресурсов.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, обществен-
ный совет также предложил 
Росрыболовству организо-
вать ресурсные исследова-
ния в Куршском и Калинин-
градском заливах. Это по-
зволило бы ученым проана-
лизировать количественное 
соотношение «одуемых» и 
«неодуемых» объектов про-
мысла в уловах и оценить 
влияние недоучета объемов 
изъятия ценных видов рыб 
на состояние промысловых 
запасов. 

К ПРОБЛЕМЕ БРАКОНЬЕРСКИХ 
«ПРИЛОВОВ» ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПОДКЛЮЧИТЬ НАУКУ

Общественный совет при Росрыболовстве рекомендовал 
ведомству рассмотреть на научно-промысловом совете 
изменения в правила рыболовства, направленные на 
снижение ННН-промысла под видом «приловов»  
в Куршском и Калининградском заливах.

Сотрудничество госу-
дарств в отраслевых иссле-
дованиях обсудили в Ней-
пьидо на заседании меж-
правительственной Россий-
ско-Мьянманской комиссии 
по торгово-экономическому 
сотрудничеству. В состав 
делегации РФ вошли пред-
ставители Всероссийского 
НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии, а также ком-
пании «Рыболовецкий колхоз 
«Восток-1». Она занимается 
глубоководным промыслом 
и сотрудничает с Тихооке-
анским филиалом ВНИРО в 
этой сфере.

Стороны рассмотрели даль-
нейшие шаги для реализации 
положений совместного заяв-
ления Росрыболовства и Мин-
сельхоза Мьянмы. Его подпи-
сали на полях Международ-
ного рыбопромышленного 
форума в сентябре.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе федерального 

агентства, иностранные спе-
циалисты отметили высокую 
практическую значимость ис-
следований ВНИРО для ком-
плексного изучения запасов 
водных биоресурсов в исклю-
чительной экономической 
зоне республики.

По итогам заседания ко-
миссии перспективы даль-
нейшего сотрудничества 

между учеными двух госу-
дарств закрепили в протоко-
ле. Его отдельный блок по-
священ расширению взаимо-
действия в сфере торговли, 
в частности в импорте море-
продуктов из Мьянмы. Сре-
ди других перспективных на-
правлений сотрудничества — 
рыболовство, рассказали в 
пресс-службе.  

ОПЫТ РОССИЙСКИХ УЧЕНЫХ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛ  
СПЕЦИАЛИСТОВ МЬЯНМЫ

ВНИРО на встрече представлял заместитель директора 
института Илья ГЕРАЩЕНКО

Представители России и Мьянмы рассмотрели вопросы 
взаимодействия в научных исследованиях в области рыболовства 
и аквакультуры. Отмечена значимость наработок ВНИРО  
для изучения морских гидробионтов республики.



МОЛОДЕЖИ — 
ПРОФЕССИЮ, 
КОМПАНИИ —  
КАДРЫ

«Норебо» подготовил це-
лый образовательный ком-
плекс, позволяющий еще со 
школьной скамьи погрузиться 
в профессию. Ребята, решив-
шие связать свою жизнь с ры-
боловством, в будущем смо-
гут получить работу в группе 
компаний.

«Производственные мощ-
ности холдинга расширяются, 
строятся новые суда и фабрики. 
Поэтому мы заботимся об обе-
спечении кадрового резерва 
уже сегодня», — подчеркнул 
полномочный представитель ди-
ректора УК холдинга «Норебо» 
Владимир ГРИГОРЬЕВ.

Планируется, что через 
семь лет нынешние гимнази-
сты станут высококлассными 
специалистами, и холдинг им 
в этом поможет. Сейчас «Но-
ребо» предоставляет школь-
никам все необходимые 
условия. В том числе поддер-
живает традиции наставниче-
ства: действующие работники 
предприятий передают свои 
знания и опыт подрастающе-
му поколению.

ЗА ПАРТОЙ

Единый образовательный 
комплекс стартовал в сентя-
бре. На базе Мурманской гим-
назии № 6 по уникальной про-
грамме обучаются ученики 5-го 
и 10-го классов. Пятиклассники 
пока только знакомятся с мо-
рем, занятия направлены на 
профориентацию и повышение 
интереса к будущей профес-
сии. Ребятам рассказывают, 
какие предприятиям нужны 
специалисты и чем они зани-
маются на производстве.

Старшеклассники «погру-
зились» в отрасль сильнее: 
они постепенно открывают для 
себя мир рыбного хозяйства. 
Набор дополнительных пред-
метов зависит от профиля, 
который учащиеся выбирают 
самостоятельно. Одна полови-
на класса хочет связать свою 
жизнь с морем и судами, вто-
рая планирует заниматься ры-
бопереработкой.

Так, ребята с первого на-
правления изучают историю 

флота, навигацию и устрой-
ство судов, а будущие тех-
нологи — основы пищевых 
производств, обработку и хра-
нение продукции из водных 
биоресурсов. Часть предметов 
десятиклассники посещают 
совместно, обычно это лекции, 
на которых преподают общие 
знания об отрасли, промысле 
и гидробионтах.

Зимой ребята сдают про-
межуточные зачеты, а в конце 
года их ждет итоговый экзамен.

НА БОРТУ

Особое внимание уделяет-
ся практическим навыкам. За 
полгода десятиклассники посе-
тили несколько научно-иссле-
довательских центров и триж-
ды выходили в море — когда 
позволяла погода.

«Организовывать выезд-
ные мероприятия нам помога-
ют подшефный летний оздоро-
вительный лагерь «Гандвиг», 
морской клуб «Океан» и, ко-
нечно, Мурманский государ-
ственный технический универ-
ситет», — рассказал Владимир 
Григорьев.

Наибольший интерес у 
детей вызвала шлюпочная 
практика, которую организо-
вали для ребят, выбравших 
направления «судовые специ-
альности». «Норебо» закупил 
все необходимое: от шлюпок и 
весел до снаряжения.

Практика проходила в 
сентябре в «Гандвиге». К 
старшеклассникам на выез-
де присоединились малыши. 
Дети неделю жили в оздоро-
вительном комплексе. Вме-
сте с ними на базу приехали 
наставники — лучшие специ-
алисты «Норебо».

В условиях, максимально 
приближенных к рейсовым, 
ребят познакомили с прави-
лами безопасности на воде и 
маневрированием, научили 
управлять шлюпкой с помо-
щью весел. Все это сопрово-
ждалось общей физической 
подготовкой.

 «Допуски на практиче-
ские занятия, в том числе 
выход в рейс, даются исклю-
чительно после полной уве-
ренности преподавателей в 
том, что ребята владеют со-
ответствующими навыками 
и знают правила безопасно-

сти», — подчеркнул Влади-
мир Григорьев.

Обучение продолжалось на 
суше. Сотрудник МЧС показал 
школьникам, как оказывать 
первую медицинскую помощь, 
а специалисты отрасли — как 
вязать морские узлы.

Также десятиклассники 
побывали на озере Кильдин, 
где прошли вторую — мотор-
ную — практику в морском 
клубе «Океан». Они освоили 
некоторые команды, узнали 
про особенности управле-
ния маломерными судами 
и смогли лично почувство-
вать, каково это — управ-
лять судном на большой 
воде.

Еще одним приключени-
ем для ребят стал ноябрь-
ский рейс на пассажирском 
судне «Клавдия Еланская». 

Там школьники четыре дня 
несли полноценную вахту.

В ЛАБОРАТОРИИ

У ребят, которые выбрали 
естественно-технологический 
профиль, практика проходит в 

лабораториях и научно-практи-
ческих классах. Познаватель-
ным и увлекательным опытом 
стало посещение музея Поляр-
ного филиала ВНИРО.

Кроме того, будущие тех-
нологи принимают участие в 
мастер-классах и исследова-
тельских мероприятиях на базе 
Мурманского государственного 
технического университета. На 
кафедре пищевых производств 
МГТУ есть весь необходимый 
арсенал для подготовки специ-
алистов в области рыбопере-
работки. Вуз помогает школь-

никам получить углубленные 
знания по химии, физике, био-
логии и ряду специализирован-
ных предметов.

Также в обучении будущих 
технологов холдинг задей-
ствована фабрика «Полярное 
море+». Комплекс организует 
ознакомительные экскурсии и 
предоставляет места для про-
фессиональной практики.

«РЫБАЦКИЙ СТАРТ» 
ПРИШЕЛСЯ ПО ВКУСУ

Впереди гимназистов ждет 
много новых мероприятий и ин-
тересных занятий. В «Норебо» 
отмечают заинтересованность 
ребят.

«В этом году конкурс на одно 
место в «морском» классе со-
ставлял три–четыре человека. 
Ни один учащийся не отказался 
от выбранного пути», — об-
ратил внимание полномочный 
представитель директора УК 
холдинга «Норебо».

Главным преимуществом 
образовательной програм-
мы холдинг считает помощь в 
дальнейшем трудоустройстве. 
Кроме того, углубленное из-
учение профильных дисциплин 
может сыграть важную роль 
при поступлении в универси-
тет. Преимуществом станет и 
наличие у абитуриентов опыта 
работы на производстве.

Обратную связь дают роди-
тели школьников, — они остав-
ляют положительные отзывы 
в социальных сетях. Судя по 
количеству желающих учить-
ся в «морском» классе, видна 
заинтересованность и детей, и 
родителей в таких образова-
тельных проектах, подчеркива-
ют в «Норебо».

«Мы готовы и дальше 
предоставлять места для 
производственной практики, 
организовывать практиче-
ские занятия, способство-
вать передаче опыта наших 
работников будущим специ-
алистам», — резюмировал 
Владимир Григорьев.

Арина БУРЛАКОВА

Образование и кадры
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РЫБАКОВ СЕВЕРА ГОТОВЯТ СМОЛОДУ
В этом году стартовал образовательный проект 
группы компаний «Норебо» — холдинг взял 
шефство над двумя классами Мурманской 
гимназии № 6. С тех пор школьники успели 
познакомиться с морскими профессиями, 
получить первые знания о рыбной отрасли  
и даже применить их на практике.

О производстве, обработке и хранении рыбной продукции 
школьникам рассказали на фабрике «Полярное море+»

Для ребят из морских классов открываются заманчивые 
карьерные перспективы в рыбной отрасли



Отраслевое соглашение 
устанавливает общие прин-
ципы регулирования соци-
ально-трудовых отношений 
между работниками и рабо-
тодателями рыбопромыш-
ленных организаций. В нем 
определены общие условия 
оплаты труда, трудовые 
гарантии, компенсации и 
льготы работникам, а также 
указаны права, обязанности 
и ответственность сторон 
социального партнерства. 
Соглашение служит осно-
вой для разработки и заклю-
чения региональных и тер-
риториальных отраслевых 
соглашений, коллективных 
и трудовых договоров в ор-
ганизациях рыбной отрасли.

Подписи под соглаше-
нием, которое будет дей-
ствовать до конца 2023 
года, поставили руководи-
тель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ, исполнитель-
ный вице-президент Россий-
ского союза рыбопромыш-
ленников-работодателей 
(РСРР), президент Всерос-
сийской ассоциации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) 
Герман ЗВЕРЕВ и пред-
седатель Российского про-
фсоюза работников рыбного 
хозяйства Дмитрий РЫЖОВ.

Главной целью докумен-
та заявлено стимулирование 
роста доходов работников 
рыбной отрасли за счет по-
вышения эффективности 
работы рыбохозяйственного 
комплекса, производитель-
ности труда, увеличения 
объемов выпускаемой про-
дукции и роста доходов 
предприятий и организаций.

По словам Германа Зве-
рева, соглашение создает 
правовую основу социаль-
ного партнерства в отрасли. 
«Это важнейший документ, 
регулирующий вопросы 
социально-трудовых от-
ношений, уровня зарплат, 
профессионального обра-
зования, охраны здоровья 
работников на производ-
стве, содействия занятости 
населения и решения соци-
альных проблем работников 
рыбной отрасли», — заявил 

представитель объединения 
работодателей, отметив, что 
работа над соглашением ве-
лась с 2018 года.

«Мы были единственным 
общероссийским профсою-
зом, у которого долгое вре-
мя не было соглашения, — 
согласился с такой оценкой 
Дмитрий Рыжов. — Для нас 
это, конечно, знаковое со-
бытие, и мои коллеги из ре-
гионов уже начали получать 
поздравления по этому  
поводу».

Профсоюзный лидер от-
метил, что хотя в итоговом 
документе были учтены не 
все предложения профсою-
за, база для дальнейших пе-
реговоров создана. «Нельзя 
сказать, что это соглашение 
нас полностью устраивает 
и в него включено все, что 
мы хотим. Для нас это лишь 
первый шаг к дальнейшей 
работе над улучшением 
положения работников. В 
действующем соглашении 
прописана и работа по при-
влечению молодежи в от-
расль, и социальные гаран-
тии работникам, и охрана 
труда, и сохранение заня-
тости, и другие важные для 
тружеников рыбного хозяй-
ства аспекты», — рассказал 
он Fishnews.

По словам Дмитрия Ры-
жова, помимо предложений, 
которые не вошли в итого-
вый вариант соглашения, у 
профсоюза уже есть новые 
инициативы. «В следующем 
году наши усилия будут на-
правлены на совместную 
работу с Росрыболовством и 

работодателями над совер-
шенствованием имеюще-
гося соглашения и включе-
нием в него новых пунктов, 
улучшающих положение 
работников», — добавил 
председатель профсоюза 
рыбаков.

В ВАРПЭ подчеркнули, 
что соглашением предус-
мотрена реализация ком-
плекса мероприятий, на-
правленных в том числе 
на защиту экономических 
интересов предприятий, 
развитие многоукладности 
экономики, многообразия 
форм собственности и хо-
зяйствования, а также на 
устойчивое развитие при-
брежных территорий. «В до-
кументе учтено одно из важ-
нейших условий развития 
отрасли — Росрыболовство 
в пределах компетенции 
будет принимать меры по 
обеспечению стабильности 
законодательства в рыбной 
отрасли, включая сохране-
ние механизмов предостав-
ления пользователям прав 
на добычу (вылов) водных 
биоресурсов», — говорится 
в пресс-релизе ассоциации.

По данным ВАРПЭ, рыб-
ная отрасль обеспечивает 
занятость свыше 120 тыс. 
человек, причем более 75% 
из них работают в прибреж-
ных, окраинных регионах. 
По итогам 2021 года от-
числения рыбопромышлен-
ных предприятий в соци-
альные фонды превысили 
25,9 млрд рублей, а объем 
платежей по НДФЛ достиг  
21,9 млрд рублей. 

Новости
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ОТРАСЛЬ ДОЖДАЛАСЬ 
СОГЛАШЕНИЯ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ  
И ПРОФСОЮЗА
Росрыболовство, Российский союз рыбопромышленников-
работодателей и Российский профсоюз работников рыбного 
хозяйства заключили трехстороннее соглашение по организациям 
рыбной отрасли на 2022–2023 годы.

Рыбоводный участок находит-
ся в Краснодарском крае. В пер-
вой инстанции дело рассмотрел 
Арбитражный суд Ростовской об-
ласти, сообщает корреспондент 
Fishnews. Как следует из судеб-
ного акта, Азово-Черноморское 
теруправление мотивировало 
свой отказ неурегулированно-
стью этого вопроса в законода-
тельстве в области аквакульту-
ры. Кроме того, АЧТУ указало, 
что официальным документом, 
подтверждающим наследствен-
ные права, является свидетель-
ство о праве на наследство.

Арбитраж счел отказ теру-
правления незаконным, отме-
тив, что закон «Об аквакуль-
туре…» и другие нормативные 

акты не содержат прямых норм 
о прекращении договора поль-
зования рыбоводным участком в 
связи со смертью пользователя. 
При этом, в отличие конкурса, 
аукцион предполагает заключе-
ние договора с тем, кто предло-
жит максимальную цену за лот. 
Таким образом, при определе-
нии пользователя через аукцион 
право заключения договора ни-
как не связано с личностью по-
бедителя, его личные качества 
не имеют значения.

Также суд решил, что теру-
правление не сумело обосно-
вать законность своего отказа. 
Суды апелляционной и кассаци-
онной инстанции подтвердили 
это решение. 

АРБИТРАЖ СТОЛКНУЛСЯ 
С ВОПРОСОМ 
НАСЛЕДОВАНИЯ РВУ
Арбитражные суды подтвердили законность 
наследования прав на рыбоводный участок, 
полученный через аукцион. Решение принято по иску 
сына умершего аквафермера к Азово-Черноморскому 
теруправлению Росрыболовства.

В Россельхознадзоре заявили 
о проблеме продажи «структу-
рированной икры», на упаковке 
которой не указано, что на са-
мом деле это икорное рыбное из-
делие. В связи с этим ведомство 
предлагает внести изменения в 
техрегламент ЕАЭС.

В преддверии Нового года, по 
данным информационной систе-
мы «Меркурий», российские про-
изводители увеличили выпуск 
«икры лососевой» с маркировкой 
«структурированная». Она про-
дается в крупных торговых сетях 
по всей стране значительно де-
шевле обычной икры, но на поря-
док дороже имитированной, рас-
сказали Fishnews в пресс-службе 
Россельхознадзора.

В федеральной службе об-
ращают внимание, что это не на-
туральная икра, а икорная масса 
с добавлением комплексных пи-
щевых добавок. В процессе ее 
изготовления поврежденные не-
кондиционные икринки тщатель-
но перемешивают в однородную 
смесь, затем придают ей форму 
шариков с оболочкой, тем самым 
восстанавливая структуру икры. 
Для этого используют целый ком-
плекс пищевых добавок: желиру-
ющие агенты, загустители, кра-
сители, усилители вкуса, а также 
консерванты, которые подлежат 
контролю Роспотребнадзора и 
должны быть обязательно указа-
ны на этикетке в составе продукта.

В результате технологии из-
готовления получается продукт, 
практически не отличимый от на-
туральной икры ни по вкусу, ни 
по запаху, ни по цвету. Однако 
«структурированная икра» в дей-
ствительности является не икрой, 
а «икорным рыбным изделием», 
что зачастую не указано на упа-
ковке. Кроме того, в нарушение 
законодательства слово «структу-
рированная», как правило, напе-
чатано гораздо менее заметным 
шрифтом, чем «икра».

Россельхознадзор призвал 
граждан обращать внимание на 
маркировку продукции, особенно 
на наименование и состав.

В ведомстве также рассказа-
ли, что направили официальное 
письмо в Роспотребнадзор, упол-
номоченный контролировать мар-
кировку продукции, с просьбой 
урегулировать сложившуюся ситу-
ацию в розничной торговле.

Россельхознадзор также пред-
лагает внести в Технический ре-
гламент ЕАЭС «О безопасности 
рыбы и рыбной продукции» из-
менения, запрещающие назы-
вать «икорные рыбные изделия» 
«икрой». В противном случае не 
только вводится в заблуждение 
потребитель — несоответствия в 
маркировке могут вносить неточ-
ности в прослеживаемость пище-
вой продукции и статистическую 
отчетность, заявили в федераль-
ной службе. 

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ПРИЗЫВАЕТ 
ЧЕТЧЕ РАЗГРАНИЧИТЬ ИКРУ  
И ИКОРНЫЕ ИЗДЕЛИЯ



Главной целью корпоратив-
ного конкурса стали популяриза-
ция дальневосточной рыбы, из-
учение ее кулинарных особен-
ностей и, конечно, сплочение 
коллектива. Идея появилась 
одновременно с другим проек-
том — кулинарным клубом для 
подростков, который «Нерей» 
реализует с марта совместно 
со Школой дальневосточной 
кухни. Примерно тогда же ге-
неральный директор Леонид 
ЗАБУГА принял решение ор-
ганизовать похожее меропри-
ятие внутри компании.

Конкурс семейных рецеп-
тов «Едим рыбу» проходит в 
несколько этапов. Сначала 
объявляется рыба месяца и, 
пока участники создают ше-
девры на домашних кухнях, 
в корпоративных чатах пу-
бликуется информация о вы-
бранном продукте: указыва-
ются общие характеристики, 
состав, полезные свойства и 
интересные факты. Так, не-
реевцы вновь открыли для 
себя сельдь, минтай, треску, 

горбушу, камбалу, кету и дру-
гую дальневосточную рыбу.

В кулинарном поединке 
принимает участие от 10 до 
20 человек. Все рецепты, 
предлагаемые участниками, 
собираются в единый архив, 
который доступен каждому 
сотруднику. При этом в ком-
пании отмечают, что рыбу 
для конкурса они предостав-
ляют бесплатно.

Оценивает мастерство ку-
линаров конкурсное жюри, в 
которое приглашаются пар-
тнеры «Нерея». Критерии — 
оригинальность блюда, его 
подача и сочетаемость ингре-
диентов. Победителем стано-
вится тот, кто набрал больше 
всего баллов. Главный приз — 
сертификат на участие в ма-
стер-классе от Школы даль-
невосточной кухни.

Рыбой декабря стал пал-
тус. Победу в этом этапе 
одержала директор по мар-
кетингу Наталья Аксенова.

«Участие в корпоративном 
конкурсе семейных рецептов 

оказалось поистине увлека-
тельным. Признаюсь честно, 
до проекта я не умела гото-
вить рыбу, хотя в моей семье 
великолепно справляются с 
ней и мама, и брат. Если бы 
не конкурс, я бы никогда не 
догадалась приготовить кам-
балу в мандаринах, кальмар 
со стрелками чеснока, а пал-
тус по итальянскому рецепту 
со спаржей и морскими ра-
кушками теперь стал моим 
коронным блюдом. Когда 
именно твой рецепт призна-
ют лучшим, это безумно при-
ятно. Мне удалось трижды 
выиграть наш конкурс, види-
мо, сейчас я с уверенностью 
могу сказать, что я умею го-
товить рыбу!» — поделилась 
впечатлениями с Fishnews  
победительница.

В преддверии Нового 
года «Нерей» предлагает 
и вам приготовить к празд-
ничному столу необычные и 
очень вкусные закуски, ко-
торые порадуют вас и ваших  
близких. 

Продвигая рыбу
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«ЕДИМ РЫБУ»:
ПОПОЛНЯЕМ КУЛИНАРНУЮ 
КНИГУ СЕМЕЙНЫМИ 
РЕЦЕПТАМИ

В компании «Нерей» живет интересная 
традиция: каждый месяц здесь проводится 
кулинарный конкурс, на котором сотрудники 
делятся интересными рыбными рецептами 
и пополняют свои кулинарные книги. Такая 
возможность появилась и у наших читателей.

ИНГРЕДИЕНТЫ:

  филе соленой селедки;
  свекла;
  морковь;
  картофель;
  лук репчатый;
  яйцо вареное;
  майонез;
  соль, перец по вкусу;
  зеленый лук и горошек для украшения;

     + коврик для роллов.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

  Шаг 1
Свеклу, морковь, картофель отварить и натереть  
на мелкой терке.
Репчатый лук нарезать мелкими кубиками.
Филе сельди нарезать вдоль длинными полосками.

  Шаг 2
Коврик для роллов обворачиваем в пищевую пленку.
От края выкладываем слой тертой свеклы (смазыва-
ем немного майонезом). Затем слой тертой моркови. 
Далее картофель (смазываем немного майонезом). 
Выкладываем мелко нарезанный репчатый лук  
и филе селедки.

  Шаг 3
Аккуратно и плотно заворачиваем в ролл. 
Ролл прикрываем пищевой пленкой и убираем в хо-
лодильник на 2-3 часа (в идеале на ночь). За это вре-
мя он настоится, и потом его будет удобно нарезать.

  Шаг 4
Готовим «крем» для роллов. Вареное яйцо натираем 
на мелкой терке и смешиваем с майонезом, перцем 
и солью.

  Шаг 5

Достаем шубу-ролл из холодильника, нарезаем  
на кусочки. Выкладываем на тарелку. 
Сверху делаем «шапочку» из крема
Украшаем зеленым луком. 
Рядом кладем горошек. 
Подаем на стол.

ШУБА-РОЛЛ

ИНГРЕДИЕНТЫ:

  горбуша;
  шпинат;
  творожный сыр;
  шампиньоны;
  лимон.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

  Шаг 1
Рыбу очищаем от костей 
и хребта. Шампиньоны 
нарезаем вдоль. Шпинат шинкуем.

  Шаг 2
Шпинат соединяем с творожным сыром. Выкладываем на одну сторону рыбы,  
полностью покрывая ее. Сверху кладем шампиньоны.

  Шаг 3
Сверху закрываем второй половинкой рыбы. Скрепляем зубочистками.  
Поливаем парой капель масла.
Запекаем 40 мину в духовке при 180-200 градусах.

  Шаг 4

Подавать как самостоятельное блюдо на общий праздничный стол.  
Сверху сервируем лимоном.

ПРАЗДНИЧНЫЙ ЛОСОСЬ
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ВЛАДМОРРЫБПОРТ 
ФОРМИРУЕТ 
СОБСТВЕННЫЙ ПАРК 
РЕФКОНТЕЙНЕРОВ
Владивостокский морской рыбный порт пошел по пути 
обеспечения собственного парка рефрижераторных контейнеров. 
Они будут использоваться в мультимодальных перевозках.

Партия новых рефконтей-
неров прибыла во Владиво-
стокский морской рыбный 
порт. Оборудование закупле-
но Владивостокским рыбным 
терминалом (оператор Влад-
моррыбпорта) в рамках проек-
та по созданию специализиро-
ванной холодильно-складской 
инфраструктуры для перевал-
ки и хранения рыбопродукции, 
рассказали в пресс-службе 
компании.

Всего заказано и приобре-
тено 200 сорокафутовых кон-
тейнеров, сообщил коммерче-
ский директор Владморрыб-
порта Владимир БУЗАНОВ в 
интервью журналу «Fishnews 
— Новости рыболовства».

«Они будут использоваться 
в мультимодальных перевозках. 
К путинам контейнеры будут за-
возиться в добывающие регио-
ны — на Камчатку, Сахалин — 
со снабжением или порожними. 
Затем они будут затариваться 

рыбопродукцией и с помощью 
наших мультимодальных серви-
сов — из Петропавловска-Кам-
чатского, Корсакова — достав-
ляться до Москвы, северо-за-
падных регионов», — отметил 
собеседник издания.

Общая сумма инвести-
ций в формирование соб-

ственного парка составила, 
по данным компании, более 
814 млн рублей. «В реализа-
ции проекта нам помогают 
преференции резидента сво-
бодного порта Владивосток, 
созданные государством», — 
обратил внимание Владимир 
Бузанов. 

Специалистам предостав-
лен грант в 250 тыс. рублей, 
сообщили Fishnews в пресс-
службе САФУ. Автор проекта 
доцент кафедры ландшафтной 
архитектуры и искусственных 
лесов Надежда ПАСТУХОВА 
отметила, что рыбная мука, ис-
пользуемая в составе кормов, 
подорожала. Ее заменяют му-
кой из насекомых — экопроте-
ином, но и он не является бюд-
жетным вариантом. Килограмм 
муки из личинок мухи черная 
львинка стоит 2 тыс. рублей.

На примере раков специ-
алист собирается проверить, 

как повлияют микродозы эко-
протеина в кормах на рост и 
развитие животных. Ученые 
предполагают, что килограмм 
нового корма будет стоить 160 
рублей, а не 1 тыс. рублей, как 
импортные корма для раков.

«Мука из личинок мухи 
черная львинка может полно-
стью удовлетворить все по-
требности, предъявленные к 
кормам и кормовым добавкам 
для аквакультуры. Личинки 
отличаются высокой питатель-
ностью, доля протеина в них 
достигает 50%. Данная разра-
ботка будет актуальна также 

при создании аквакормов для 
лососевых рыб и других объ-
ектов аквакультуры, — отме-
тила Надежда Пастухова.

В рамках проекта пред-
полагаются разработка ре-
цептуры; получение экспери-
ментальной партии; биохи-
мический анализ полученных 
кормов на соответствие тех-
ническим условиям качества 
продукции; эксперименталь-
ное кормление раков и изуче-
ние влияния на них микродоз 
альтернативного протеина. 
Работы планируют закончить 
к июню 2023 года. 

В САФУ РАБОТАЮТ  
НАД ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕМ  
КОРМА ДЛЯ РАКОВ
Ученые Северного (Арктического) федерального университета 
намерены разработать рецептуру корма для красноклешневых раков, 
который будет дешевле импортных аналогов. Позднее на основе этого 
продукта планируют создавать корма для рыб.




